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Виды на неурожай
Из-за жары аграрии рискуют недополучить часть овощей

Наталья Башлыкова

А номальная жара на юге России 
может сократить урожай овощей 

2024 года. Об этом «Известиям» сооб-
щили сельхозпроизводители, схожий 
прогноз дали и в профильных ассоци-
ациях. Речь в первую очередь о томатах 
и картофеле, с проблемами выращи-
вания которых уже столкнулись в Ро-
стовской, Астраханской, Волгоград-
ской областях и других регионах. При 
этом в Минсельхозе рисков для нового 
урожая не видят: в ведомстве заявили, 
что существенный объём овощей агра-
рии выращивают в закрытом грунте, ко-
торый не зависит от погодных условий. 
По мнению экспертов, потери сельхоз-
культур из-за летней жары и майских 
заморозков могут составить до 25%, 

но для внутреннего рынка критичны-
ми они не будут.

Аномальная жара может повлиять 
на объёмы урожая овощей в южных ре-
гионах России. Как утверждают агра-
рии, речь в первую очередь идёт о по-
мидорах, возобновления урожайности 
которых сельхозпроизводители ждут 
только через три месяца.

— С проблемами выращивания поми-
доров из-за аномально тёплой погоды 
столкнулось большинство регионов юга 
РФ. В том числе Ростовская, Астрахан-
ская области, Краснодарский край, Крым 
и новые субъекты. Если сельхозпроизво-
дители сохранят растения, которые сей-
час перестали плодоносить, они дадут 
урожай примерно через три месяца, — по-
яснили «Известиям» в Союзе 
органического земледелия.
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Наврать высоту
Некорректно установленные датчики угла атаки могли стать причиной катастрофы SSJ 100  
под Коломной, выяснили «Известия»

Ирина Цырулёва, Станислав Фёдоров, 
Владимир Гаврилов

П редварительная версия крушения 
Superjet «Газпром авиа» под Колом-

ной — неправильная установка двух 
из четырёх датчиков угла атаки во вре-
мя техобслуживания с отклонением 
примерно в пять градусов. Об этом «Из-
вестиям» рассказали источники, знако-
мые с ситуацией. В результате в набо-
ре высоты недостоверные показания 
с датчиков привели к несвоевременной 
активации системы защиты, предохра-
няющей самолёт от выхода на режимы 
сваливания, сама система и направила 
SSJ 100 в землю. У пилотов же, как по-
яснили «Известиям» в отрасли, не было 
времени распознать этот отказ и вый-
ти из пикирования, избежав столкно-
вения с землёй.

Один из техников Луховицкого ави-
азавода (филиал ОАК) в нарушение ру-
ководства по эксплуатации установил 
два из четырёх датчиков угла атаки 
с отклонением примерно в пять гра-
дусов. В результате при наборе высо-
ты недостоверные показания с них 
привели к несвоевременной актива-
ции системы защиты, предохраня-
ющей самолёт от выхода на режимы 
сваливания, которая сама и направи-
ла Superjet в землю. Об этом «Извести-
ям» рассказали источники, знакомые 
с ситуацией.

Как пояснили редакции в отрасли, 
у пилотов не было времени распоз-
нать этот отказ и выйти из пикирова-
ния, избежав столкновения 
с землёй.

Указать услугу
С 2025 года банкам хотят кратно поднять штрафы  
за обман россиян

Мария Колобова

В России планируют кратно увели-
чить штрафы банкам за обман по-

требителей. Эту норму готовят к внесе-
нию в Госдуму, сообщил «Известиям» 
глава службы по защите прав потре-
бителей и обеспечению доступности 
финуслуг ЦБ Михаил Мамута. Штраф 
планируется установить на уровне 
0,1% от капитала, уточнил глава коми-
тета ГД по финрынку Анатолий Акса-
ков. По его словам, законопроект могут 
принять уже в этом году, тогда он за-
работает с 2025-го. В этом случае не-
добросовестные практики обойдут-
ся крупнейшим игрокам в несколько 
миллиардов рублей, оценили эксперты. 
Сколько банки платят за обман потре-
бителей сейчас и поможет ли нововве-
дение искоренить мисселинг — в мате-
риале «Известий».

Штрафы банков нужно кратно уве-
личивать, чтобы все недобросовест-
ные практики несли серьёзные по-
следствия, сообщил «Известиям» глава 
службы по защите прав потребителей 
и обеспечению доступности финуслуг 
ЦБ Михаил Мамута. По его словам, эта 
инициатива остаётся важной, она го-
товится к внесению в Госдуму.

— Я рассчитываю, что это прои-
зойдёт в ближайшее время, чтобы 
в этом году закон принять, — отметил 
Михаил Мамута.

Штрафы за обман потребителей 
планируется повысить до 0,1% от ка-
питала банка, уточнил глава комите-

та ГД по финрынку Анатолий Аксаков. 
По его словам, Госдума может принять 
законопроект уже в этом году, тогда 
заработает он с 2025-го.

В марте председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина предлагала установить 
ещё более высокие штрафы, если банк 
не устраняет нарушение после пред-
писания регулятора: вплоть до 1% 
от капитала.

0,1% и тем более 1% от капитала — 
это существенная нагрузка, отмети-
ла генеральный директор инвестици-
онной платформы Nibble Invest Ольга 
Малюгина. По её мнению, такое ново-
введение поможет искоренить пробле-
му мисселинга. Учитывая объём соб-
ственных средств (капитала) крупных 
банков даже по минимальной план-
ке, сумма штрафов будет составлять 
от нескольких сотен миллионов, оце-
нила эксперт.

У крупнейших кредитных органи-
заций значения будут ещё выше. Так, 
на июнь 2024-го размер капитала, на-
пример, у Сбера достигал 6,6 трлн ру-
блей, у ВТБ — 1,7 трлн, у Газпромбан-
ка — 1,3 трлн, а у «Альфы» — 0,9 трлн 
рублей. Поэтому если штрафы подни-
мут до обсуждаемого уровня, то недо-
бросовестные практики могут обой-
тись игрокам в несколько 
миллиардов рублей.

«Россия и КНР изучают возможность 
сотрудничества по карте “Мир”»
Посол Китая в Москве Чжан Ханьхуэй — о совместном с Бразилией плане  
по урегулированию конфликта на Украине и председательстве РФ в БРИКС

Анастасия Костина

Б олее 50 стран и международных 
организаций уже присоедини-

лись к мирному плану Китая и Брази-
лии по урегулированию конфликта 
на Украине или изучают такую воз-
можность, заявил посол КНР в России 
Чжан Ханьхуэй. Пекин поддерживает 
своевременный созыв международ-
ной конференции, признанной Россией 
и Украиной, с равноправным участием 

сторон и справедливым обсуждением 
всех мирных планов, добавил он. Ки-
тай также надеется на международ-
ную поддержку в тайваньском вопросе, 
включая российскую сторону. О пер-
спективах использования карты «Мир» 
и российско-китайском сотрудниче-
стве по линии БРИКС — в эксклюзив-
ном интервью дипломата «Известиям».

По итогам встречи с председателем 
КНР Си Цзиньпином во время госу-

дарственного визита в вашу страну 
в мае президент РФ Владимир Пу-
тин заявил, что решить проблему 
с расчётами между нашими госу-
дарствами возможно. Достигли ли 
стороны договорённости по этому 
вопросу?

Китайско-российское финансовое 
сотрудничество — это важная состав-
ляющая часть и надёжная гарантия 
делового сотрудничества 
между двумя странами. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 30129>

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 17.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,0492   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6804   ДИРХАМ ОАЭ 24,0388   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,6081   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2276   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1868   ДОЛЛАР США 88,2824   ЕВРО 96,2637   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5574 

Маршрут 
достроен
Открыт последний  
участок трассы  
М11 «Нева» — путь между 
Москвой и Петербургом 
сократился ещё на час

процента
0,1

от капитала  
может составить 
штраф банку  
за обман  
потребителей

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 17 июля 2024

Маршрут достроен
Открыт последний участок трассы М11 «Нева» — путь между Москвой и Петербургом сократился ещё на час

Новости  

В единстве и разногласии
Чего ожидать от нового состава Европарламента

Иван Дубровин

Во французском Страсбурге стар-
товало пленарное заседание но-

вого состава Европейского парламен-
та, в котором значительно увеличилось 
представительство правых сил. Часть 
из них объединилась в группу «Патри-
оты за Европу» — третью по численно-
сти в парламенте. Её костяк состави-
ли депутаты партии «Фидес» Виктора 
Орбана и «Национального объедине-
ния» Жордана Барделла. 16 июля депу-
таты переизбрали на пост председате-
ля Европарламента Роберту Метсолу 
и в последующие дни должны прого-
лосовать по другим ключевым постам. 
Парламентская сессия при этом прохо-
дит в напряжённой обстановке в свя-
зи с недавней «миссией мира» Орбана. 
О новой конфигурации сил в важном по-
литическом институте ЕС — в материа-
ле «Известий».

Депутаты Европарламента собра-
лись 16 июля на первую после июньских 
выборов сессию в Страсбурге. Следуя 
принятому регламенту, они сначала из-
брали председателя Европарламента. 
На этот пост переизбралась предста-
вительница Мальты Роберта Метсола — 
она занимала эту должность последние 
два с половиной года.

Успех Метсолы ни для кого не стал 
неожиданностью, учитывая, что за ней 
стоит первая по численности и ведущая 
группа Европарламента — центристская 
Европейская народная партия (188 мест 
из 720). Кроме того, она заручилась под-
держкой Прогрессивного альянса со-
циалистов и демократов (136 мест) 
и группы «Обновляя Европу» (77 мест). 

Наконец, у неё не было серьёзных кон-
курентов.

Вторым претендентом на должность 
была бывший министр по вопросам ра-
венства в испанском правительстве 
Ирене Монтеро. Однако за неё прого-
лосовал только 61 депутат. К слову, она 
выступала за мирное урегулирование 
конфликта на Украине. Так, перед голо-
сованием по своей кандидатуре поли-
тик заявила, что граждане ЕС «не долж-
ны оплачивать военную эскалацию» 
и что «проигрывают народы Европы 
и Украины, а выигрывают военно-про-
мышленные комплексы».

В любом случае число парламента-
риев, считающих, что выход из укра-
инского кризиса стоит искать на путях 
дипломатии, а не вооружённого проти-
востояния, по результатам выборов вы-
росло. Отныне третьей по численности 
группой Европарламента стали «Патри-
оты за Европу» (84 места). Основанная 
венгерским премьер-министром Вик-
тором Орбаном, она объединила пред-
ставителей правого лагеря из 12 стран. 
Наряду с венгерскими коллегами из пар-
тии «Фидес» костяк новой фракции со-
ставили представители французско-
го «Национального объединения». Его 
президент Жордан Барделла и возгла-
вил фракцию.

Напомним, что «Национальное объ-
единение» выиграло выборы в Европар-
ламент во Франции, получив 30 мест, 
значительно опередив тем самым пар-
тию Макрона и такими итогами голо-
сования подтолкнув президента Пятой 
республики к роспуску парламента. По-
следовавшие за этим парламентские 
выборы не особенно помогли коали-

ции президента «Вместе» — хотя она 
и обошла «Национальное объединение», 
но всё же уступила левому «Новому На-
родному фронту». Поражение вынудило 
премьер-министра Франции Габриэля 
Атталя подать в отставку 8 июля. Одна-
ко Макрон принял отставку только 16 
июля. Кабинет министров продолжит 
исполнять свои обязанности до конца 
Олимпийских игр.

Вопреки усилению позиции сторон-
ников мирного урегулирования, три 
центральных поста в руководстве ЕС 
с большой вероятностью займут при-
верженцы активной военной помощи 
Украине. Так, в ближайшие дни евро-
депутатам предстоит проголосовать 
по трём кандидатурам, уже согласован-
ным 27 июня странами — членами ЕС: Ур-
сула фон дер Ляйен выдвинута на пост 
главы Еврокомиссии на второй срок, 
бывший премьер-министр Эстонии Кая 
Каллас должна сменить Жозепа Борреля 
на посту верховного представителя ЕС 
по иностранным делам, а экс-премьер 
Португалии Антониу Кошта претенду-
ет на пост главы Евросовета (он должен 
сменить Шарля Мишеля).

Большинство членов Европарламен-
та не хотят менять председателя комис-
сии «в этот очень тяжёлый для Европы 
период», и поэтому Урсула фон дер Ляй-
ен имеет все шансы получить абсолют-
ное большинство, говорит «Известиям» 
французский евродепутат Тьерри Ма-
риани.

— Самым важным, конечно, считает-
ся президент комиссии. Вторая по значи-
мости должность — верховный предста-
витель по внешней политике. Вы знаете, 
большим фаворитом остаётся Кая Кал-
лас. Это первый раз, когда это будет 
кто-то из балтийского государства. 
И, конечно, смысл очень ясен. Смысл 
в том, что война на Украине будет одним 
из главных приоритетов этой комиссии 
в течение следующего года. Что касает-
ся президента Евросовета, все сходятся 
на Антониу Коште. Я думаю, что это бу-
дут три самых великих победителя этой 
недели, — подчеркнул он.

«Россия и КНР изучают возможность 
сотрудничества по карте “Мир”»
A В последние годы доля рас-

чётов в национальных ва-
лютах в двусторонней торговле зна-
чительно увеличилась, и финансовые 
учреждения обеих стран вместе ра-
ботают над торговыми расчётами, 
управлением активами, страхованием 
и другими рыночными потребностя-
ми двух стран. Насчёт проблем с пла-
тежами из-за санкций со стороны тре-
тьих стран — финансовые учреждения 
КНР и РФ будут продолжать укреплять 
контакты. Уверены, что стороны смо-
гут найти практическое решение это-
го вопроса.

Планируется ли увеличить долю вза-
имных расчётов с Россией в нацвалю-
тах до 100%?

В последние годы под стратегиче-
ским руководством глав государств 
Китая и России двустороннее торго-
во-экономическое сотрудничество 
преодолело различные внешние шоки, 
масштабы торговли продолжают рас-
ширяться, а её структура — оптимизи-
роваться. В 2024 году сохраняются хо-
рошие темпы развития. С января по май 
объём двусторонней торговли вырос 
на 2,9% по сравнению с тем же периодом 
в 2023-м, достигнув $96,5 млрд.

Согласно российской статистике, 
большая часть торговли осуществля-
ется в национальных валютах Китая 
и России. Две страны будут и даль-
ше совершенствовать финансовую 
инфраструктуру и налаживать ка-
налы расчётов между субъектами 
предпринимательской деятельности. 
Мы поощряем расчёты в националь-
ных валютах, но не исключаем и дру-
гие валюты.

В связи с антироссийскими санкция-
ми за границей не принимают карты 
MasterCard и Visa, выпущенные в РФ. 
Планирует ли Китай принимать карту 
российской платёжной системы «Мир»? 
Рассматривается ли введение других 
способов оплаты для россиян в Китае?

В настоящее время соответствую-
щие финансовые учреждения Китая 
и России изучают возможность со-
трудничества по платёжной системе 
«Мир». С января по май этого года в Ки-
тай приехали более 12 млн иностран-
ных туристов. Для привлечения путе-
шественников из-за границы Китай 
продолжает улучшать условия пере-
движения, в том числе выпускает «За-

ключения о дальнейшей оптимиза-
ции платёжных услуг для повышения 
удобства оплаты», позволяет привя-
зывать зарубежные банковские кар-
ты к китайским платёжным платфор-
мам, а также использовать всё больше 
зарубежных электронных кошельков, 
в том числе российскими туристами.

Говоря о туризме, как развивается эта 
сфера в наших отношениях?

По российской статистике, меж-
ду Китаем и Россией выполняется 162 
рейса в неделю. Только из Москвы 
еженедельно вылетает 156 прямых 
рейсов в девять городов Китая, вклю-
чая Пекин, Шанхай, Гуанчжоу, Чэнду 
и Санью. Кроме того, прямое авиасо-
общение с Китаем запустили в Санкт-
Петербурге, Владивостоке, Иркутске 
и Новосибирске, что создало благо-
приятные условия для взаимных по-
ездок наших граждан, содействия об-
менам, сотрудничеству и укреплению 
социальной базы китайско-россий-
ских отношений. Всё это также в зна-
чительной степени стимулирует со-
трудничество между двумя странами 
в области туризма.

В мае Китай и Бразилия опубликовали 
«Консенсус по политическому решению 
украинского кризиса». Пекин и Брази-
лиа также предложили созвать между-
народную конференцию в подходящее 
время с равным участием всех сторон 
и справедливым обсуждением всех ва-
риантов мира. Ведутся ли переговоры 
о созыве конференции и сколько стран 
сейчас поддерживает китайско-бра-
зильский мирный план?

Кризис на Украине продолжается 
уже третий год, и остаётся угроза даль-
нейшей эскалации. Международное со-

общество в целом считает, что сейчас 
самое необходимое — остудить напря-
жённость и согласовать условия для 
прекращения огня и остановки войны.

По украинскому вопросу Китай 
всегда придерживался объективной 
и справедливой позиции и активно 
продвигал мирные переговоры. Пред-
седатель КНР Си Цзиньпин выдвинул 
четыре принципа, призвал к совмест-
ным усилиям в четырёх областях и по-
делился тремя наблюдениями, кото-
рые раскрывают фундаментальный 
подход Китая к политическому уре-
гулированию украинского кризиса 
(в частности, Китай будет и впредь 
углублять диалог со всеми сторо-
нами, консолидировать консенсус, 
укреплять доверие для ослабления 
напряжённости и возобновления пе-
реговоров. — «Известия»).

23 мая Китай и Бразилия достигли 
важного консенсуса из шести пунктов 
для содействия политическому реше-
нию украинского кризиса и призыва 
к разрядке напряжённости. На сегод-
няшний день более 100 стран и меж-
дународных организаций по-разному, 
но в целом положительно отреаги-
ровали на предлагаемый консенсус, 
а свыше 50 уже присоединились к кон-
сенсусу или изучают такую возмож-
ность. Это показывает, что документ 
отражает общую заинтересованность 
и готовность большого числа членов 
международного сообщества способ-
ствовать политическому урегулирова-
нию украинского кризиса.

Китай искренне приветствует под-
держку большего количества стран 
и присоединение к консенсусу, а также 
поддерживает своевременный созыв 
международной мирной конференции, 
признанной Россией и Украиной, с рав-
ноправным участием сторон и спра-
ведливым обсуждением всех мирных 
планов. Китай готов и дальше продол-
жать играть свою уникальную роль, 
вкладывая силы и мудрость для со-
действия политическому урегулиро-
ванию.
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Алёна Нефёдова

З авершено строительство скорост-
ной автотрассы М11 «Нева» от Мо-

сквы до Санкт-Петербурга, идея созда-
ния которой возникла ещё 20 лет назад. 
16 июля Владимир Путин дал старт движе-
нию на её последнем участке — северном 
обходе Твери. Он позволит водителям сэ-
кономить около часа в пути. Помимо этого 
открылся маршрут по новой автодороге, 
обходу Тольятти, и по мосту через Волгу 
в составе транспортного коридора «Евро-
па — Западный Китай». Этот инфраструк-
турный проект позволит Москве актив-
нее завоёвывать рынки Казахстана и КНР. 
Среди комплексных задач, которые сто-
ят перед руководством страны, остаётся 
развитие транспортных коридоров «Рос-
сия» и «Север — Юг», а также создание со-
временной дорожной сети по всей стра-
не, добавил Владимир Путин. Довольны 
ли автомобилисты трассой М11 и что пре-
зидент сказал о новой Lada Aura — в мате-
риале «Известий».

16 июля открылись новые участки 
сразу нескольких скоростных трасс. 
Среди них — северный обход Твери трас-
сы М11 «Нева», старт движению по кото-
рому дал лично президент страны. Стро-
ительство этого участка стартовало 
ещё весной 2022 года. Первый этап сда-
ли в декабре 2023-го, а теперь он будет 
полностью открыт для автотранспор-
та. Фактически федеральная скорост-
ная трасса М11 «Нева» начала работать 
в полную силу.

— Сегодня здесь, в Твери, с опере-
жением срока почти на год мы вводим 
в эксплуатацию один из объектов «Авто-
дора» — современную 60-километровую 
автостраду в объезд города. Это, по сути, 
финальный, завершающий этап стро-
ительства трассы М11 «Нева»,— сказал 
Владимир Путин на торжествен-
ной церемонии.

Время в пути между столицами зна-
чительно сократится.

— Мы сейчас с вашим коллегой [инже-
нером Василием Васильевым] разгова-
ривали, у меня где-то в справках было, 
что на 30 минут будет быстрее дорога 
между Москвой и Петербургом, но он го-
ворит, на час где-то, на 50 минут. Это уже 
заметно, — отметил Владимир Путин.

С открытием обхода Твери в целом 
сократится время в пути из северо-за-
падной части страны до Самары, Ка-
зани, Екатеринбурга и Тюмени. Кроме 
того, по словам Владимира Путина, «по-
явятся дополнительные, более удобные 
маршруты в рамках международного 
транспортного коридора “Север — Юг”, 
а значит, поездки между крупными эко-
номическими, культурными, истори-
ческими центрами нашей страны ста-
нут быстрее».

— Важно обратить внимание, что 
новый скоростной участок 

обхода Твери станет завершающим 
не только для трассы М11 «Нева», но и для 
транспортного коридора от Санкт-
Петербурга до Казани, который прохо-
дит по трассам М11, ЦКАД, М12 и будет 
полностью бессветофорным. Ранее дви-
жение здесь шло по участку бесплатной 
трассы М10, проходящему через насе-
лённые пункты и имеющему несколь-
ко светофоров, — рассказал «Известиям» 
автоэксперт, член общественного сове-
та при министерстве транспорта и до-
рожной инфраструктуры Московской 
области Андрей Мухортиков.

После завершения церемонии от-
крытия автодорожных обходов Вла-
димир Путин около получаса общался 
с губернатором Тверской обла-
сти Игорем Руденей. 

Они обсудили широкий круг вопросов: 
функционирование трассы М11, под-
держку военнослужащих, принимаю-
щих участие в СВО.

Впрочем, что касается трассы, опре-
делённые недоработки всё же остаются. 
Среди главных жалоб водителей — не-
достаток придорожной инфраструк-
туры, особенно АЗС. Нехватка запра-
вок часто приводит к возникновению 
серьёзных очередей. Как сообщил «Из-
вестиям» председатель правления «Ав-
тодора» Вячеслав Петушенко, компания 
каждый год развивает сервисы вдоль 
дорог, работает над расширением газо-
вых заправок, строительством гостиниц 
и логистических центров.

Президент 16 июля лично проехал 
по новой трассе с тем самым Василием 
Васильевым, который занимался возве-
дением объекта.

— Покрытие хорошее, — заметил гла-
ва государства.

— Старались, — отреагировал пасса-
жир.

Президент оказался за рулём но-
вой модели «АвтоВАЗа» Lada Aura. Эта 
машина стала пятой новинкой компа-
нии, которую протестировал президент. 
По словам его пресс-секретаря Дмитрия 
Пескова, автомобиль главе государ-
ства понравился.

Автомобиль Lada Aura — представи-
тельский седан, который могут начать 
выпускать осенью 2024 года, рассказал 
«Известиям» автоэксперт Виктор Тра-
вин. Он создан на базе Lada Vesta, од-
нако отличается увеличенным на 25 см 
салоном для пассажиров заднего ряда, 
оснащён двигателем 1,8 л и имеет мощ-
ность 122 лошадиные силы.

— Принципиальных отличий этого ав-
томобиля от предыдущей модели Lada 
Vestа я, честно сказать, не наблюдаю. 
Это фактически всё то же, только с не-
которыми дополнительными агрегата-
ми, существенно ничего не отличается. 
Отделка похожа на кожу, удлинённая ко-
лёсная база, чтобы задним пассажирам 
было удобно, — отметил вице-президент 
Национального автомобильного союза 
Антон Шапарин.

Во время церемонии в Тверской обла-
сти Владимир Путин в онлайн-режиме 
открыл движение ещё по одной автодоро-
ге — 100-километровому обходу Тольятти.

— Эта трасса сделает автомобильное 
движение в регионе более комфорт-
ным и безопасным, разгрузит 
от транспортных за-
торов дорогу 

на плотине Жигулёвской ГЭС, в целом 
поможет полнее раскрыть экспортный, 
логистический, промышленный, тури-
стический потенциал Поволжья, — уточ-
нил Владимир Путин.

По словам президента, во время 
создания обеих дорог были возведе-
ны сложные технические сооружения, 
в частности были проложены два новых 
моста через Волгу. Один, длиной свыше 
700 м, построен в Тверской области. Вто-
рой, длиной более 3,7 км, — в Самарской 
области возле Тольятти (он вошёл в де-
сятку самых протяжённых инженерных 
сооружений России).

— У нас сегодня через Волгу одновре-
менно открылось два моста. Никогда та-
кого в истории не было, — подчеркнул 
вице-премьер Марат Хуснуллин.

Введённая в эксплуатацию инфра-
структура в Тольятти позволит Москве 
развивать сотрудничество на между-
народных рынках.
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Мир с плесенью
Москва не получила от Берна предложения по новой конференции

Семён Бойков

Ш вейцария работает с Украиной над 
продолжением мирного процесса 

по урегулированию конфликта, заяви-
ли «Известиям» в пресс-службе МИДа 
этой страны. При этом в дипведомстве 
подчеркнули: мирный процесс «немыс-
лим без России». Однако посольство РФ 
в Берне сообщило, что швейцарская 
сторона не направляла Москве ника-
ких обращений по проведению второй 
международной конференции по Укра-
ине. Кроме того, от ЕС пока не последо-
вало никакой реакции на предложения 
Владимира Путина по разрешению кри-
зиса. Между тем на Западе растёт число 
сторонников урегулирования, предпо-
лагающего прекращение огня и факти-
ческую заморозку конфликта по линии 
соприкосновения. Этот подход про-
двигают экс-президент США Дональд 
Трамп и премьер-министр Венгрии Вик-
тор Орбан. Но в экспертном сообще-
стве считают, что он невыгоден России.

Швейцария и Украина продолжа-
ют работу над продвижением «форму-
лы мира» Зеленского. Первый «саммит 
мира», прошедший на швейцарском ку-
рорте Бюргеншток 15–16 июня, не дал 
желаемых результатов. Встреча, заяв-
лявшая целью выработать «общее по-
нимание пути к справедливому и проч-
ному миру на Украине, который стал 
бы основой мирного процесса», про-
шла впустую.

В Берне практически сразу признали, 
что основной проблемой саммита было 
отсутствие России и Китая. Не приеха-
ли на него также представители многих 
стран — членов ООН. Тем не менее Берн 
в настоящий момент работает с Киевом 
над продолжением мирного процесса 
по Украине. Об этом «Известиям» сооб-
щили в МИД Швейцарии.

— Мы поддерживаем контакт с Укра-
иной и работаем над дальнейшими ша-
гами. Целью саммита в Швейцарии 
было инициирование мирного процес-
са. Швейцария убеждена, что Россию 
необходимо включить в него по мере 
его продвижения. Мирный процесс 
немыслим без РФ, — сказала предста-
витель пресс-отдела швейцарского 
МИДа Элиза Рагги.

Посольство России в Берне при 
этом сообщило «Известиям», что швей-
царская сторона не направляла РФ ка-
ких-либо обращений по поводу про-
ведения второй мирной конференции 
по Украине.

— Швейцарские власти не направ-
ляли российской стороне никаких 
обращений. Позиция России меж-
ду тем хорошо известна: мы не ста-
нем участвовать в мероприятиях, где 
продвигается «формула мира» Зелен-
ского или иные схожие «планы», пред-
ставляющие собой ультиматум в адрес 
РФ, — отметили дипломаты. — Без рос-
сийского же участия любые разгово-
ры об урегулировании на Украине 
бессмысленны и лишены каких-либо 
перспектив. «Документы» и «деклара-
ции» по итогам таких мероприятий 
мы будем рассматривать как ничтож-
ные и не представляющие добавлен-
ной стоимости для начала настоящих 
мирных переговоров.

«Формула мира» Владимира Зелен-
ского, впервые предложенная осенью 
2022 года, содержит десять пунктов 
и предполагает в том числе восстанов-
ление территориальной целостности 
Украины в границах 1991 года. Одна-
ко, чтобы привлечь как можно боль-
ше стран глобального Юга, таких как 
Китай, Индия, ЮАР, Бразилия, в Бюр-
генштоке сосредоточились на обсуж-
дении лишь трёх пунктов: ядерная 
и продовольственная безопасность, 
обеспечение судоходства и обмен во-
еннопленными.

Ещё в середине июня Берн сообщил, 
что следующим местом проведения 
«саммита мира» может стать Саудов-
ская Аравия. В этой стране, в Джидде, 
в августе 2023 года уже проходила меж-
дународная встреча, посвящённая об-
суждению «формулы мира» Зеленско-
го. Однако одобрения всех её пунктов 
Киеву добиться не удалось. Кроме того, 
в западных СМИ писали, что в декабре 
того же года в Эр-Рияде прошла тай-
ная встреча советников по нацбезо-
пасности стран G7, на которой также 
присутствовали представители Ин-
дии и Турции.

Швейцария ожидает, что второй 
«саммит мира» пройдёт до президент-
ских выборов в США, то есть до 5 но-
ября, сообщил ранее пресс-секретарь 
МИДа страны Николя Бидо. 15 июля 
Владимир Зеленский раскрыл под-
робности подготовки к новой конфе-
ренции. По его словам, первая встреча 
пройдёт в конце июля — начале августа 
в Катаре (будет посвящена энергетиче-
ской безопасности), вторая — в августе 
в Турции (сосредоточится на вопро-
сах свободного мореходства и продо-
вольственной безопасности), третья — 

в сентябре в Канаде (на ней обсудят 
вопросы обмена пленных).

— Мы будем готовы максималь-
но приблизить второй саммит, и счи-
таю, что представители России долж-
ны быть на втором саммите, — заявил 
Зеленский.

В Госдепе США приветствовали го-
товность Украины пригласить РФ. Од-
нако в Кремле сдержанно отреагиро-
вали на слова украинского президента.

— Первый саммит мира вовсе не был 
саммитом мира. Поэтому, что он (Зе-
ленский. — «Известия») имеет в виду, 
наверное, надо сначала понять, — ска-
зал журналистам пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков.

В преддверии «саммита мира» 
в Швейцарии президент РФ Влади-
мир Путин изложил российские усло-
вия запуска мирного процесса. Он под-
разумевает полный вывод украинских 
войск с территорий ЛНР, ДНР, Херсон-
ской и Запорожской областей, причём 
в пределах их административных гра-
ниц, которые существовали на момент 
их вхождения в Украину. Кроме того, 
Москва готова начать мирные пере-
говоры с Киевом, если он официаль-
но объявит об отказе от стремления 
вступить в НАТО.

Среди других условий мира также 
демилитаризация и денацификация 
Украины, признание Киевом новых 
регионов (включая Крым и Севасто-
поль) частью России, а также отме-
на всех западных санкций. Позже по-
мощник президента РФ Юрий Ушаков 
и глава МИДа Сергей Лавров заяви-
ли, что в Москве ожидают рассмо-
трения предложений в ближайшее 
время. В посольстве РФ в Брюсселе 
сообщили «Известиям», что никакой 
реакции со стороны Евросоюза не по-
следовало.

— По состоянию на сегодняшний 
день (16 июля. — «Известия») по ди-
пломатическим каналам со стороны 
евроструктур на предложения Рос-
сии какая-либо реакция в постпред-
ство не поступала, — заявили в пресс-
службе диппредставительства.

Мы равны, но есть равнее
Как США подводят мир к глобальной войне

Татьяна Байкова

У Москвы есть понимание, как норма-
лизовать международную обстанов-

ку, иначе США поставят «под ружьё» всю 
Европу и не только — об этом заявил глава 
МИД РФ Сергей Лавров, выступая 16 июля 
в Совете Безопасности ООН. Россия на ме-
сяц взяла председательство в Совбезе, 
сменив на этом посту Южную Корею. Рос-
сийский министр прилетел в Нью-Йорк 
на несколько дней, здесь у него заплани-
рован ряд выступлений и двусторонних 
встреч. Основными темами обсуждения 
в кулуарах и на трибунах станут конфликт 
на Украине и поиск компромисса по нему. 
«Известия» попытались разобраться, дей-
ствительно ли решение близко.

Уже традиционно российская деле-
гация прилетает в Нью-Йорк с ограни-
чениями на передвижение в пределах 
40 км от здания ООН. Это стало «доброй 
традицией» — выдача американцами по-
добного рода виз. Хотя и за неё журна-
листам приходится постоянно пережи-
вать — дадут или нет.

Российские дипломаты, работаю-
щие в Нью-Йорке, также не могут выез-
жать за 25-мильную зону. Работать тя-
жело, но противостояние последних лет 
не сильно сказалось на общении с дру-
гими делегациями в стенах ООН — ин-
терес к общению с Москвой сохраня-
ется. Так, в первый день визита Сергея 
Лаврова он помимо заседаний провёл 
ряд двусторонних переговоров. Одна 
из встреч — со швейцарским коллегой 
Иньяцио Кассисом. В середине июня эта 
страна собирала мирную конференцию 
по Украине с участием обширного круга 
стран. Правда, Россия, несмотря на её во-
влечённость в конфликт, приглашения 
на конференцию не получила.

Как позже заявляли в Берне, Москву 
постоянно держат в курсе событий. Ви-
димо, в преддверии следующего фору-
ма, который, как заявлено, может прой-
ти до выборов президента США в ноябре, 
швейцарский министр решил сверить 
часы. По информации «Известий», имен-
но Кассис запросил встречу с россий-
ским министром.

Ещё один миротворец — Венгрия. 
Министр иностранных дел этой стра-
ны Петер Сийярто пообщался с Сергеем 
Лавровым на фоне недавнего диплома-
тического турне венгерского президен-
та Виктора Орбана.

На полях ООН Сийярто заметил, что 
не будет скучать по тому давлению, кото-

рое оказывают на его страну после обще-
ния её лидеров с Россией. Однако, несмо-
тря на это, Будапешт продолжит диалог 
с Москвой на основе уважения. Что же ка-
сается их плана, хотя его и нет на бумаге, 
основным его пунктом является прекра-
щение пути в фарватере политики США.

— Стратегия Европы, которая, по сути, 
повторяет американскую, была про-
вальной, ведь санкции ударили по Евро-
пе сильнее, чем по России, поставка воо-
ружения не изменила ситуации на поле 
боя, всё больше и больше людей уми-
рает. Поэтому наша позиция прозрач-
на — должно быть прекращение огня как 
можно скорее, — заявил глава МИД Вен-
грии, отвечая на вопрос «Известий».

Как сообщал ранее источник «Из-
вестий», венгерский план по урегули-
рованию ситуации на Украине в целом 
отвечает интересам Москвы. Правда, 
на бумаге его России не представляли.

— Москва готова к компромиссу 
по Украине. Самое важное для нас — 
это всё то, что прописано в Консти-
туции страны. Как много раз говорил 
Владимир Путин, мы открыты к диало-
гу и согласованию мира. Однако на той 

стороне до сих пор к этому не пришли, — 
заметил собеседник «Известий».

Российский министр 16 июля также 
выступил в Совбезе ООН на министер-
ских дебатах на тему «Многостороннее 
сотрудничество в интересах формиро-
вания более справедливого, демократи-
ческого и устойчивого мироустройства».

Он много говорил о попытке США до-
минировать и диктовать свои условия 
во всех регионах мира, ставить свои ин-
тересы превыше решений ООН. Удач-
но вспомнив повесть Джорджа Оруэл-
ла «Скотный двор», он провёл параллель 
между поведением Вашингтона и сви-
ньёй по имени Наполеон, считавшей, что 
«все животные равны, но некоторые бо-
лее равны, чем другие».

Ещё один важный тезис российского 
министра: американцы поставили «под 
ружьё» весь коллективный Запад, при 
этом сами особо не рискуют.

— Господин Кирби от имени прези-
дента США заявляет: «Мы не стремим-
ся к третьей мировой войне. Это имело 
бы ужасные последствия для европей-
ского континента». Как говорится, ого-
ворка по Фрейду: в Вашингтоне убеж-
дены, что от новой глобальной войны 
пострадают не США, а их европейские 
союзники. Если на таком анализе стро-
ится стратегия администрации Байде-
на, то это крайне опасное заблуждение, — 
заметил глава российского МИДа.

Для того чтобы ситуация оконча-
тельно не скатилась в противостояние, 
по мнению Москвы, необходимо сле-
дующее:

— Понять первопричины кризиса 
и найти компромисс в его решении, имея 
в виду ситуацию на Украине.

— Восстановление регионально-
го и глобального баланса сил — имея 
в виду экономические санкции и моно-
полистов в валютно-финансовом регу-
лировании, торговле или технологиях. 
Равные права в ВТО, где есть перевес 
в пользу западных сил.

— Актуализация внутри ООН, а имен-
но — изменение состава Совета Безо-
пасности, с тем чтобы была представ-
ленность Азии, Африки и Латинской 
Америки.

— Взаимодействие международных 
организаций с евразийскими регио-
нальными организациями, в том числе 
с БРИКС, ШОС и т.д.

Исходя из последующих выступле-
ний делегатов к реализации этого пла-
на мир придёт не скоро.

 Новости

Оранжевое опасение

Александр Ведруссов 

Политолог

«К акую биографию делают нашему 
рыжему!» — можете считать меня 

циником, но это чуть ли не первое, что 
приходит на ум, когда беспристраст-
но оцениваешь драматургию покуше-
ния на 45-го и теперь уже, видимо, 47-го 
президента США. Предпоследний раз 
в главу Белого дома стреляли в далёком 
1981 году. Тоже неудачно. 40-й президент 
США Рональд Рейган не только выжил, 
но и разгромил своего оппонента от Дем-
партии на ближайших выборах — из всех 
штатов за Уолтера Мондейла проголосо-
вала только его родная Миннесота.

Спустя сорок лет политико-элек-
торальная ситуация в США намно-
го драматичнее. Ещё до исторических 
выстрелов в Пенсильвании действу-
ющий глава Белого дома после про-
вальных дебатов со своим соперни-
ком-республиканцем, что называется, 
посыпался. Рейтинги Джо Байдена 
в ключевых для победы на выборах 
штатах поползли вниз.

Демократы реально запаникова-
ли. На горизонте замаячила не про-
сто потеря Белого дома, но и разгром 
на выборах в Конгресс, что лишило 
бы «ослов» не только исполнительной, 
но и законодательной власти. И это 
вдобавок к тому, что за свою первую 
президентскую каденцию Дональд 
Трамп успел назначить аж треть соста-
ва Верховного суда. В совокупности 
всё это могло означать утрату демо-
кратами основных официальных ры-
чагов влияния на принятие ключевых 
решений в стране.

Разумеется, у «ослов» ещё остава-
лись бы значительные неофициаль-
ные возможности воздействия на про-
цессы. В конце концов, deep state никто 
не отменял. Но и в этом плане у Дем-
партии и её спонсоров могут возник-
нуть серьёзные проблемы. Хотя Трамп 

публично дистанцировался от широ-
ко обсуждаемого в американской по-
литической тусовке «Проекта 2025» 
(Project 2025), сам факт того, что близ-
кий к республиканцам мозговой центр 
Heritage Foundation анонсировал гран-
диозную чистку госаппарата после 
смены хозяина Белого дома, уже вы-
звал истерическую бурю в вашингтон-
ском болоте.

Как ни крути, ситуация патовая. 
С Трампом надо было срочно что-то де-
лать. Спонсорская накачка его оппо-
нентов на республиканских прайме-
риз, бесконечные судебные процессы, 
нескончаемый чёрный пиар мейнстри-
мовских СМИ — ничего не сработа-
ло. Начинало казаться, что уже ничто 
не способно сбить упёртого полити-
ка с траектории неизбежного реван-
ша. На фоне удручающего физического 
и ментального состояния его соперни-
ка от Демпартии, которому хватает сил 
только на то, чтобы вцепиться мёрт-
вой хваткой в своё кресло, Трамп смо-
трелся выигрышно и продолжал упря-
мо двигаться к победе 5 ноября.

А потом прозвучали выстрелы 
в Пенсильвании. Окажись траекто-
рия пуль стрелка-одиночки совсем не-
много другой, задача детрампизации 
американской политики была бы ра-
дикально решена. Кандидатура вице-
президента на тот момент ещё не была 
анонсирована, а значит, истеблишмент 
GOP мог бы пропихнуть через съезд 
кого угодно. Хоть чёрта лысого, хоть — 
что ещё хуже — республиканскую ко-
пию Хиллари Клинтон в лице Никки 
Хейли. Всем недовольным, включая се-
мью Трампа и его самых ярых сторон-
ников, жёстко заткнули бы рты. Что 
называется, поиграли в демократию — 
и хватит!

Но пули прошли так, как прош-
ли. И вместо детрампизации амери-
канского политикума мы получили 
не только супергеройские фото ста-
рика Дональда с эпически подня-
тым вверх тельмановским кулаком, 
но и легализацию его возможного 
преемника на партийном съезде ре-
спубликанцев. После пережитого по-
кушения позиции Трампа настолько 
укрепились, что вместо какой-ни-
будь политически корректной DEI-
кандидатуры фаворит предвыборной 
гонки решил выбрать своим вице-
президентом 39-летнего Джей Ди Вэн-
са. Белого мужчину традиционной 
ориентации. Да к тому же ещё и като-
лика. Настоящий плевок в лицо аме-
риканской политтусовочки.

Выбор молодого трамписта посы-
лает явный сигнал о том, что движение 
MAGA (Make America Great Again), ко-
торое сильно недолюбливает и даже 
боится истеблишмент обеих партий, 
останется важным политическим фак-
тором и после 2028 года. Вице-пре-
зидентство Джей Ди Вэнса означает, 
что 47-й президент США обезопасил 
себя от будущих попыток импичмен-
та со стороны демократов. По словам 
Дональда Трампа-младшего, выбор од-
ной из лоббируемых спонсорами ре-
спубликанцев кандидатур вроде Ник-
ки Хейли мог бы привести к тому, что 
новый глава Белого дома не успел бы 
даже принести присягу, а его против-
ники уже запустили бы процедуру 
его отстранения от должности. А вот 
перспектива поменять шило на мыло, 
то есть получить вместо старого Трам-
па его молодого последователя, делает 
третий импичмент гораздо менее ве-
роятным.

Не берусь делать категоричные 
прогнозы, но для Штатов новое при-
шествие Трампа вместе с потенциаль-
ным преемником на 2028 год всё-таки 
открывает определённые перспекти-
вы. Возможно, это последний шанс вы-
рвать американское национальное 
государство из лап глобалистов и ре-
индустриализировать США. Проблема 
в том, что сделать это без боя не полу-
чится. А значит, Штаты будет полити-
чески лихорадить так, что мало не по-
кажется никому.

А теперь о самом главном. Что воз-
вращение клана Трампа в Белый дом 
может означать для нас? С одной сто-
роны, и он сам, и его вице-президент 
чаще всего используют примиритель-
ный тон в адрес России, как бы при-
глашая вернуться за стол перегово-
ров. Одна из главных на сегодняшний 
день конфликтных точек — Украи-
на — не считается для Трампа и его 
команды идеей фикс. Режим Зелен-
ского скорее рассматривается MAGA-
республиканцами как токсичный 
актив, который надо поскорее и с наи-
меньшим ущербом сбросить, чтобы 
сосредоточиться на стратегическом 
противостоянии с Китаем.

МНЕНИЕ 

— Сегодняшнее событие — это часть 
исполнения наших планов и междуна-
родных договорённостей по развитию 
евразийской дорожной инфраструкту-
ры, по обустройству российского участ-
ка маршрута «Европа — Западный Китай» 
от Санкт-Петербурга до Оренбурга и Са-
гарчина с выходом на Казахстан и далее 
на Китайскую Народную Республику, — 
отметил президент.

Общая протяжённость коридора 
«Европа — Западный Китай» составля-
ет 8,5 тыс. км, из них 2,3 тыс. проходит 
по территории РФ, 2,8 тыс. — Казахста-
на, 3,4 тыс. — Китая.

В числе других наших комплексных 
и системных задач — дальнейшее раз-
витие не только транспортных коридо-
ров «Россия» и «Север — Юг», но и «созда-
ние современной дорожной сети по всей 

стране, во всех регионах, в городах и по-
сёлках, в сельской местности», подчер-
кнул Владимир Путин. В этом году опе-
режение по этой работе составляет 14%, 
добавил Марат Хуснуллин.

В завершение церемонии Владимир 
Путин не только поблагодарил сотруд-
ников «Автодора», но и вышел к ним 
со сцены сфотографироваться, дав обе-
щание «не сбавлять темпов».
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Летняя кибергроза
Интенсивность DDoS-атак на вузы выросла в разы

Валерия Мишина

В последние недели приёмной кам-
пании, которая стартовала 20 июня, 

интенсивность кибератак на вузы су-
щественно выросла, сообщили «Изве-
стиям» в компаниях по кибербезопас-
ности. В высших учебных заведениях 
увеличение частоты атак подтвержда-
ют, хотя и не во всех. В этом году сайты 
вузов пытались подвесить как сами аби-
туриенты, чтобы не дать возможности 
конкурентам за бюджетные места по-
дать документы в выбранный универ-
ситет, так и политически мотивирован-
ные хакеры, отмечают эксперты.

Количество DDoS-атак на вузы 
с 1 по 15 июля 2024-го увеличилось 
в 3,5 раза по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и в 4,5 раза 
по сравнению с первой половиной 
июня этого года. Об этом сообщили 
«Известиям» в компании StormWall, 
которая поставляет услуги в обла-
сти информационной безопасности. 
Её аналитики оценивали данные сво-
их клиентов.

В компании по кибербезопасности 
Servicepipe «Известиям» представили 
данные за последнюю неделю приём-
ной кампании в вузы. Её специалисты 
зафиксировали рост количества атак 
примерно в полтора раза выше, чем 
за аналогичный период прошлого года.

— Объёмы атак составили порядка 
70 тыс. запросов в секунду, — рассказал 
заместитель генерального директора 
Servicepipe Даниил Щербаков. — Это 
не рекордные скорости, однако для не-
защищённого ресурса такая вредонос-
ная нагрузка будет означать недоступ-
ность сервисов.

Он отметил, что в этом июле более 
80% вредоносных запросов поступа-
ло с отечественных IP-адресов. Пер-
вую летнюю волну DDoS-атак на вузы 
Servicepipe фиксировала с середины 
мая по третью неделю июня, но тогда 
большинство «мусорного трафика» шло 
с иностранных IP-адресов.

— Мы связываем это с тем, что 
большая часть июльских хакеров 
в это время сдавали ЕГЭ и им было 
не до атак, — сказал Даниил Щербаков. — 

Мы считаем, что с большой долей ве-
роятности инициаторами атак в июле 
были абитуриенты, которые уже пода-
ли документы в вуз, после чего атакова-
ли ресурсы учебного заведения, чтобы 
добиться недоступности сервисов и как 
следствие недоступности списков по-
ступающих для отслеживания.

Это, по его словам, делается, чтобы 
вынудить конкурентов в борьбе за бюд-
жетные места запаниковать и забрать 
документы либо, если документы пока 
не поданы, выбрать другой вуз.

В StormWall также полагают, что, 
судя по характеру ряда атак, часть 
их была запущена непрофессионала-
ми — то есть это могли быть абитури-
енты, которые боялись конкуренции.

Наврать высоту
A — Если допущена ошибка 

при монтаже, они (датчи-
ки угла атаки. — «Известия») переда-
ют некорректные данные в систему 
управления. Образно говоря, элек-
троника может считать, что самолёт 
идёт на подъём, а на самом деле он ле-
тит навстречу земле. Предварительно 
вырисовывается примерно такая кар-
тина, — сказал собеседник, знакомый 
с ситуацией.

Он подчеркнул, что перед вылетом 
судно проходило регламентное техни-
ческое обслуживание, а полёт носил 
тестовый характер. Сейчас выясня-
ется, на каком этапе могла произойти 
ошибка и кто конкретно осуществлял 
эту работу. По словам источника, офи-
циальные выводы будут сделаны по-
сле расследования, но уже сейчас есть 
основания полагать, что причиной ка-
тастрофы стал человеческий фактор.

— Superjet — хороший самолёт, за всю 
историю его полётов не было ни одного 
случая, чтобы судно этого типа разби-
лось из-за технического состояния, — 
добавил собеседник.

Представитель «Ростеха» призвал 
дождаться выводов официального рас-
следования. В ОАК не стали комменти-
ровать версию катастрофы. «Известия» 
также направили запросы в Минтранс 
и МАК.

12 июля в Подмосковье произошло 
крушение самолёта Sukhoi Superjet 100. 
На борту воздушного судна пассажи-
ров не было, там находились три члена 
экипажа. Они погибли. Лайнер принад-
лежал компании «Газпром авиа» и был 
выпущен в 2014 году. Борт вылетел с за-
вода в Луховицах после ремонта и на-
правлялся в аэропорт Внуково. В каче-
стве версии крушения рассматривался 
отказ обоих двигателей. По факту слу-
чившегося возбуждено уголовное дело 

о нарушении безопасности эксплуа-
тации воздушного транспорта (ч. 3 ст. 
263 УК РФ). МАК сформировал комис-
сию, которая занимается расследова-
нием катастрофы.

Центр технического обслуживания 
и ремонта воздушных судов граждан-
ской авиации на Луховицком заводе, 
сотрудники которого и занимались 
техобслуживанием SSJ 100, работа-
ет с 2020 года, численность персона-
ла составляет 81 человек. За это время 
центр выполнил тяжёлую форму тех-
обслуживания (C-check) на 25 Superjet 
различных авиакомпаний, в том чис-
ле «России», «Газпром авиа» и СЛО 
«Россия». Замечаний от эксплуатан-
тов не поступало.

�� ПОТРЕБОВАЛИ ПОРЯДКА

Уже через два дня после катастрофы 
оперативно-ситуационный центр раз-
работчика Superjet — ПАО «Яковлев» — 
выпустил информационное письмо 
о необходимости строгого соблюде-
ния руководства по эксплуатации при 
замене датчиков угла атаки на SSJ. С со-
ответствующим документом 15 июля 
ознакомились «Известия».

В нём производитель призывает при 
замене датчиков угла атаки уделять 
особое внимание совмещению отметок 
и отверстий на накладке и на фюзеля-
же, с которого она была снята. В инфор-
мационном письме также рекоменду-
ется осуществлять двойной контроль 
качества и полноты работ. Кроме того, 
необходимо исключить одновремен-
ную замену двух датчиков силами од-
ного специалиста.

По словам источника, близкого 
к Минтрансу, руководство по техниче-
ской эксплуатации Superjet (документ 
разработчика) не содержит требова-
ний о двойном контроле правильности 
замены датчиков угла атаки, а также 
об исключении случаев одновремен-
ного выполнения этих работ на двух 
и более датчиках силами одного спе-
циалиста. ПАО «Яковлев» выпустило 
их только через два дня после катастро-
фы и пока только в виде рекомендаций.

�� ПОДКИНУЛИ ВЕРСИЙ

Причина не может быть только в одной 
технике — она в самой системе, счита-
ет собеседник «Известий», непосред-
ственно вовлечённый в поддержание 
лётной годности Superjet. По его словам, 
замена датчиков, согласно требованиям 
Европейского агентства по безопасно-
сти полётов (EASA), должна выполнять-
ся либо под контролем другого специ-
алиста, либо двумя техниками, чтобы 
исключить ошибки. При этом в россий-
ских Федеральных авиационных пра-
вилах такие требования отсутствуют, 
указал он. Их либо сами организации 
по техобслуживанию для себя пропи-
сывают (например, как крупные провай-
деры, которые успели поработать под 
EASA), либо вообще такое не внедряют, 
поскольку не требует законодательство.

— Специалисты всегда делают защи-
ту от дурака. К сожалению, на Superjet 
не все элементы имеют такую защи-
ту, — рассказал авиаэксперт, основатель 
сервиса безопасности полётов и серти-
фикации RunAvia Андрей Патраков. — 
Датчик скоростей там иностранный, 
а вот компоновку делали отечествен-
ные конструкторы. Датчики ставятся 
в специальную накладку, которая тоже 
может крепиться неправильно. Получа-
ется двойной риск ошибки.

По его словам, проблему решали 
с помощью красных рисок, которые 
в итоге всех ещё больше запутывали. 
Для сравнения: на Boeing 737 или Airbus 
A320 датчики невозможно установить 
неправильно из-за формы детали, от-
метил эксперт.

— Когда проектировался SSJ 100, со-
брался замечательный коллектив ин-
женеров, элита отечественного само-
лётостроения, однако руководство 
работами осуществлялось КБ «Сухого», 
условно говоря военными инженерами, 
а у них иной подход в проектировании. 
Было много споров, но почему-то руко-
водство в основном принимало точку 
зрения военных специалистов, — отме-
тил Андрей Патраков.

Вопросы вызывает и сам допуск са-
молёта к полёту, добавил он.

— После тяжёлой формы обслужи-
вания, которая проводится раз в де-
сять лет, обязателен облёт техники для 
проверки работоспособности всех си-
стем. Там должны сидеть лётчики-ис-
пытатели, готовые к нештатному разви-
тию событий. А за штурвалом оказались 
гражданские пилоты — с небольшим 
опытом, работавшие на чартерах по пе-
ревозке вахтовиков. Они могли не спра-
виться с возникшими трудностями в пи-
лотировании, — полагает эксперт.

На Superjet установлена система, 
корректирующая ошибки экипажа. 
Она пользуется показаниями тех са-
мых датчиков и отлично подстраховы-
вает пилотов.

— Но если датчики дают невер-
ную информацию, то система считает 
её достоверной и блокирует действия 
пилотов, — добавил Андрей Патраков. — 
В рассматриваемом случае неверно ра-
ботали два датчика из четырёх. Про-
грамма в этом случае сама выбирает, 
какой информации верить. В итоге ком-
пьютер, вероятно, стал препятствовать 
действиям пилотов.

В этом случае помогает только от-
ключение программы, однако граждан-
ские пилоты это делать не умели, отме-
тил эксперт.

— По графикам видно, как пилоты пы-
тались выправить самолёт и в первом 
раунде у них получилось, программа 
посчитала их действия неправильны-
ми и вновь направила самолёт к земле, 
корректируя управление таким обра-
зом, чтобы не дать лётчикам выправить 
машину, — рассказал Андрей Патраков.

По его словам, похожая ситуа-
ция произошла с самолётами Boeing 
737 MAX 8 в 2018–2019 годах. Тогда раз-
бились два лайнера из-за ошибочных 
действий системы управления MCAS, 
которая тоже опускала нос самолёта, 
чтобы предотвратить несуществую-
щее сваливание.

По словам пилота гражданской авиа-
ции Андрея Литвинова, система так ра-
ботает, что переводит самолёт в режим 
пикирования, и уже неважно, как пи-
лот управляет сайдстиком. Пока систе-
ма не восстановит скорость, она как бы 
изолирует человека. Пилот не может 
быстро распознать проблему, также 
на ситуацию влияет и малая высота.

— Я всегда об этом говорил молодым 
лётчикам: «Не зацикливайтесь на при-
борах, отключайте автопилот и пило-
тируйте, тем более днём — видимость 
хорошая, двигатели работают, — отме-
тил он.

Скорее всего, лётчики на SSJ 100 впа-
ли в ступор и потеряли контроль, доба-
вил Андрей Литвинов.

— Комиссия по расследованию авиа-
происшествий и следователи проку-
ратуры проводят мероприятия, в том 
числе связанные с изучением качества 
работ, выполненных в ходе обслужи-
вания данного ВС, а также с изучением 
того, как организованы такие работы 
в целом, — сказал «Известиям» испол-
нительный директор агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. — Если в ходе 
проверок выявляются случаи несо-
блюдения установленных норм, к орга-
низациям предъявляются требования 
об устранении недочётов. В критиче-
ских случаях возможна приостановка 
деятельности организаций по отдель-
ным направлениям — вплоть до отзыва 
разрешительных документов без пра-
ва их восстановления.

Какие решения авиационные власти 
примут в данном случае, будет зависеть 
от того, что обнаружат во время прове-
рок, считает эксперт.

Источник в Минтрансе полагает, 
что Центр технического обслужива-
ния и ремонта гражданских воздуш-
ных судов на Луховицком авиазаводе 
после этой катастрофы может лишить-
ся сертификата организации по техоб-
служиванию.

Общество

Наследный приз
В Москве осудили мошенников, похищавших выморочные квартиры

Яна Штурма

К узьминский райсуд Москвы вынес 
приговор четырём участникам бан-

ды чёрных риелторов и их 18 сообщни-
кам. Главным фигурантам — нотариусу 
Игорю Заграю и риелтору Сергею Горло-
ву назначили 11,5 и 13,5 года колонии об-
щего режима соответственно. По версии 
следствия, организованная преступная 
группа начала действовать в 2012 году: 
её участники подделывали документы 
на наследство и выдавали себя за род-
ственников умерших владельцев не-
движимости, а потом продавали похи-
щенные таким образом квартиры. О том, 
как действовала банда и какие схемы ис-
пользовала, — в материале «Известий».

С 2012 по 2021 год в Москве действо-
вала организованная группировка чёр-
ных риелторов, следует из материалов 
уголовного дела, которое 16 июля закон-
чил рассматривать Кузьминский рай-
суд столицы. За десять лет её участни-
ки продали 18 квартир, причинив ущерб 
департаменту городского имущества 
столицы на 208 млн рублей. А всего 
им удалось завладеть 23 объектами не-
движимости.

На скамье подсудимых оказались 
22 человека. Среди них 61-летний нота-
риус Игорь Заграй, 40-летний риелтор 
Сергей Горлов, а также 52-летняя Лю-
бовь Кузнецова и 45-летний Николай 

Черненков, которые имели доступ к лич-
ным документам владельцев квартир. 
В деле фигурируют и 18 их сообщни-
ков. В зависимости от роли им вмени-
ли в вину покушение на мошенниче-
ство, мошенничество и легализацию 
имущества, приобретённого преступ-
ным путём.

По версии следствия, в 2012 году 
Заграй, Горлов, Кузнецова и Чернен-
ков организовали преступную группу 
для подделки документов на имуще-
ство. Остальные сообщники выступа-
ли в роли мнимых наследников, появ-
ляясь во время разбирательств вокруг 
квартир.

Кузнецова, у которой была возмож-
ность получать информацию огра-
ниченного доступа, снабжала банду 
сведениями о выморочных объектах 
недвижимости (имущество, оставше-
еся после смерти владельца, у которого 
нет наследников). А Горлов изготавли-
вал подложные паспорта на имена мни-
мых наследников. С этими документами 
о родстве подставные лица приходили 
к нотариусу, заявляли свои права на не-
движимость и открывали наследствен-
ные дела.

Помимо подложных паспортов и до-
кументов о родстве злоумышленники 
использовали архив нотариусов, хра-
нившийся у Заграя. Он частично ис-
правлял в нём данные и выдавал сви-

детельство о праве на наследство 
по закону. Затем под контролем риел-
тора Горлова мнимые наследники про-
давали квартиры, выручая с каждой 
от 3 до 13 млн в зависимости от района 
и состояния объекта.

Чаще всего чёрные риелторы выби-
рали квартиры, у умерших собственни-
ков которых вообще не было родствен-
ников. В этом случае недвижимость 
должна была поступить в государствен-
ную собственность. Поэтому в качестве 
пострадавшей стороны по делу высту-
пал департамент городского имущества 
Москвы.

Однако были случаи, когда преступ-
ники лишали наследства родственни-
ков умерших. Одной из таких жертв 
оказалась Ольга Балашова. В 2012 году 
скончалась супруга её больного брата. 
И тогда же на трёхкомнатную квартиру 
стоимостью более 25 млн рублей стали 
претендовать некие друзья семьи, о ко-
торых до этого никто не слышал.

— Когда они появились в квартире, 
я спросила полицию: «На каком основа-
нии здесь находятся эти люди? Есть ли 
у них основания?» На что мне полиция 
ответила, что да, у них основания есть — 
у них завещание на эту квартиру, — рас-
сказала «Известиям» Ольга Балашова.

По версии новых владельцев, покой-
ная Ирина Багрова ещё в 2012 году соста-
вила завещание в пользу неизвестного 

Станислав Кучушев, Яна Штурма

Ю жные регионы России сейчас 
занимают первое место по по-

жарной опасности, предупреждают 
метеорологи. 16 июля МЧС сообщило 
о локализации огня на площади 40 га 
в крымском Коктебеле. Уже несколько 
суток горит лес в районе хутора Дюрсо 
под Новороссийском — пламя распро-
странилось на площади более 60 га, 
пострадали базы отдыха и реликто-
вый лес. Режим ЧС действует в Яку-
тии и Забайкалье. На борьбу со сти-
хией по всей стране брошены тысячи 
специалистов и сотни единиц спецтех-
ники, включая авиацию. Опрошенные 
«Известиями» эксперты уверены, что 
жара на юге России будет сохранять-
ся, а вот в Сибири и Забайкалье ожида-
ют понижения температуры и дождей.

�� СИБИРЬ И ЗАБАЙКАЛЬЕ

Режим ЧС из-за природных пожаров 
действует сразу в нескольких регио-
нах России, за сутки ликвидирова-
но 113 лесных возгораний на площа-
ди 274,7 тыс. га. По данным Рослесхоза, 
сложная ситуация сохраняется в Яку-
тии и Забайкалье.

— В этих регионах отмечается ано-
мально высокая температура возду-
ха, порывистый ветер и повышен-
ная грозовая активность, — сообщил 
«Известиям» замглавы Рослесхо-

за Алексей Венглинский. — 16 июля 
в Забайкальском крае продолжалось 
тушение 77 возгораний на площади 
298,9 тыс. га. В Якутии — 86 лесных по-
жаров на 299,6 тыс. га. К ликвидации 
огня в этих двух регионах привлече-
ны около 3 тыс. человек, 273 единицы 
техники и 27 воздушных судов.

По словам Алексея Венглинского, 
основными причинами возникнове-
ния лесных пожаров стали человече-
ский фактор и грозовая активность. 
Вместе с тем в ведомстве отметили, 
что высокая вероятность возникно-
вения лесных пожаров сохраняется 
в 57 субъектах страны.

15 июля первый зампред прави-
тельства Якутии Дмитрий Садовни-
ков сообщил в своём Telegram-канале, 
что на территории республики пожа-
ры тушат два самолёта Бе-200. Чинов-
ник подчеркнул, что главная задача 
властей — не допустить угрозы насе-
лённым пунктам и объектам эконо-
мики.

— Усложняет работы задымлён-
ность. Из-за дыма уже на протяжении 
нескольких дней не можем усилить 
группировки авиацией и осмотреть 
с воздуха пожары. Воздушные суда 
не могут вылететь и из-за продолжа-
ющейся грозовой активности, — рас-
сказал Дмитрий Садовников.

По решению МЧС России обста-
новка на территории Якутии и Забай-
кальского края отнесена к ЧС в лесах 

федерального характера. А прогноз 
остаётся неблагоприятным из-за того, 
что в ряде субъектов установилась 
сухая жаркая погода и сохраняется 
высокий класс пожарной опасности. 
3 июня режим ЧС федерального уров-
ня из-за пожаров ввели и в Забай-
калье, он ещё действует.

�� ЮГ РОССИИ

В МЧС 16 июля сообщили о локали-
зации пожара в крымском посёлке 
Коктебель на площади 40 га. Первые 
сообщения о возгорании появились 
ещё 15 июля. Позже республикан-
ская прокуратура сообщила, что 
огонь распространился на террито-
рию Карадагского горно-лесного за-
поведника.

Общая группировка ликвида-
ции пожара составила 280 человек 
и 30 единиц техники, включая два 
борта Ми-8. Днём 16 июля региональ-
ное МЧС отчиталось о сбросе более 
380 т воды на очаги пожара в районе 
Коктебеля. К тушению привлекли со-
трудников министерства экологии 
и природных ресурсов, МЧС, пожар-
ной охраны Крыма, Карадагского за-
поведника, Росгвардии и Министер-
ства обороны.

Ещё один крупный пожар на юге 
России произошёл 14 июля под Но-
вороссийском. Там в районе хутора 
Дюрсо загорелись лес и трава на пло-
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семье мужчины — Гарника Гиносяна. 
А супруг Ирины Багровой, переживший 
инсульт и признанный недееспособ-
ным, согласно документам, которыми 
оперировал претендующий на наслед-
ство, отказался от прав на имущество. 
В итоге после смерти жены над мужчи-
ной оперативно оформил опеку новый 
хозяин. Он сразу сменил все замки и за-
селился в квартиру.

— Совершенно посторонний чело-
век, он с нашей семьёй вообще ни род-
ственных отношений, ни знакомства 
не имеет, вообще никакого, и вдруг 
он становится наследником, — отме-
тила Ольга Балашова.

По её словам, она никогда не ви-
дела этих людей ни на фотографиях, 
ни лично.

Изучив камеры видеонаблюдения, 
следствие установило, что в квартиру 
регулярно приходил нотариус Игорь 
Заграй — именно он заверил завеща-
ние на Гиносяна. Судя по документам 
(есть в распоряжении «Известий»), Ба-
гров, отказавшийся от прав на имуще-
ство супруги, писал с огромным тру-
дом — он даже не указал своего отчества 
в заявлении. Кроме того, навещали не-
дееспособного подопечного и сотруд-
ники органов опеки. По мнению адвока-
та Ольги Балашовой Мадины Воруковой, 
они могли способствовать злоумыш-
леннику в оформлении документов.

— Опека района всячески препят-
ствовала тому, чтобы сестра стала 
опекуном. И тут одним днём появля-
ется какое-то распоряжение, которое 

мы до сегодняшнего дня не видели, что 
семья Гиносяна является вторым опеку-
ном, — пояснила Мадина Ворукова «Из-
вестиям».

Кузьминский районный суд Мо-
сквы назначил нотариусу Заграю 11 лет 
6 месяцев колонии общего режима. Но, 
по словам подсудимого, все незаконные 
сделки проходили «за его спиной».

— Нотариус не был осведомлён 
ни о каких нотариальных действиях, — 
заявил он «Известиям» перед началом 
оглашения приговора. — Поэтому я себя 
не считал и не считаю виновным.

Сергея Горлова приговорили 
к 13,5 года колонии общего режима, Ни-
колая Черненкова — к пяти годам. Лю-
бовь Кузнецова получила три года шесть 
месяцев условно.

Ещё двое подсудимых приговоре-
ны к двум годам трём месяцам и трём 
с половиной годам лишения свободы. 
Остальным фигурантам дела назначили 
срок от двух до пяти лет лишения сво-
боды условно.

В отношении организатора преступ-
ной группы, находящегося в междуна-
родном розыске, уголовное дело выде-
лено в отдельное производство. Его имя 
пока не озвучивалось.

 

Растерянный свет
Почему юг страны остался без электричества

София Прохорчук, Яна Штурма, 
Павел Вихров

В еерные отключения электроэнергии 
введены на юге России. Проблема за-

тронула жителей Краснодарского края, 
Ростовской области, Крыма и Севасто-
поля. Частично обесточено и несколь-
ко населённых пунктов в Дагестане. Как 
пояснили в Минэнерго, причиной стал 
сбой в работе Ростовской АЭС. Экспер-
ты же полагают, что авария могла слу-
читься из-за аномальной жары. В том, что 
произошло на атомной электростанции 
и какие проблемы принесло отключение 
электричества, разбирались «Известия».

На юге России 16 июля ограничи-
ли подачу электричества из-за сбоя 
на Ростовской АЭС, сообщили в пресс-
службе Минэнерго. По данным ведом-
ства, к аварии привело нарушение 
в работе генерирующего оборудова-
ния на атомной электростанции.

В концерне «Росэнергоатом» — опе-
раторе российских атомных электро-
станций сообщили, что энергоблок № 1 
Ростовской АЭС был отключён от сети 
действием автоматики из-за срабаты-
вания защиты генератора.

«Система сработала в штатном ре-
жиме в соответствии с проектными 
алгоритмами. После установления 
и устранения причин срабатывания 
электрической защиты энергоблок бу-
дет подготовлен к включению в сеть, — 
говорится в сообщении концер-
на. — Нарушений пределов и условий 
безопасной эксплуатации Ростовской 
АЭС нет».

В компании добавили, что два энер-
гоблока работают штатно, ещё один на-
ходится на плановом ремонте с 22 июня.

После аварии на станции Минэнер-
го ввело ограничения на потребление 
электроэнергии на 1,5 ГВт. Затем ведом-
ство снизило их до 500 МВт.

«Снижение произошло в результа-
те оперативных действий по оптими-
зации режима работы сети», — уточни-
ли в министерстве. Также в ведомстве 
заверили, что «проведение восстанови-
тельных работ остаётся на особом кон-
троле до полного восстановления элек-
троснабжения».

По данным «Росэнергоатома», Ро-
стовская АЭС обеспечивает около 75% 
производства электроэнергии области. 
А оттуда электричество идёт в Красно-
дарский и Ставропольский края, Вол-
гоградскую и Астраханскую области, 
республики Южного и Северо-Кавказ-
ского федеральных округов.

Сбой в работе Ростовской АЭС уже 
отразился на жителях Краснодарско-
го края. Например, в столице региона 
произошла авария на 103 трансформа-
торах — не работали 150 светофоров, 
встало движение автомобилей, трам-
ваев и троллейбусов, наблюдались пере-
бои и в мобильной связи. Потребителей 
пришлось переключить на аварийные 
источники питания. Об этом сообщил 
глава департамента городского хозяй-
ства и ТЭКа Сергей Сторчун.

Позже мэр Краснодара Евгений Нау-
мов в своём Telegram-канале написал, 
что электричество постепенно возвра-
щается в дома.

Временные отключения света косну-
лись также Сочи, следует из сообщения 
администрации города.

В этот же день о приостановке пода-
чи электроэнергии предупредило «Кры-
мэнерго». Представители организации 
сообщили, что без света на время оста-
нутся Алушта, Ялта, Феодосия, Керчь 
и Судак, и отметили, что эта мера нуж-
на для минимизации перегрузки.

«Служба принимает все меры для 
обеспечения бесперебойного энерго-
снабжения потребителей. Энергетики 
осуществляют переключение снабже-
ния абонентов по резервным схемам», — 
говорится в сообщении «Крымэнерго» 
в Telegram-канале.

С временными отключениями элек-
тричества также столкнулись жители 
Севастополя. В «Севастопольэнерго» пе-
ребои в подаче электроэнергии связали 
с аномально высокими температурами 
воздуха за пределами Крыма.

«Известия» направили запросы 
в минздравы регионов, относящих-
ся к Южному федеральному округу, 
и в Минздрав России с просьбой про-
комментировать меры реагирования 

на перебои с электричеством. Также ре-
дакция запросила региональные прави-
тельства и администрации о предпри-
нимаемых действиях для минимизации 
последствий аварии на Ростовской АЭС 
для населения. На момент публикации 
материала ответы не поступили.

16 июля без электричества из-за ава-
рии на Гусиноозёрской ГРЭС остались 
115 тыс. человек в Бурятии. Об этом со-
общил глава республики Алексей Цы-
денов. По его словам, отключение 
произошло в Улан-Удэ и затронуло 75 на-
селённых пунктов. Позднее он уточнил, 
что остановка энергоблока случилась 
по причине появления «свища в котле».

Вечером 16 июля отключения элек-
троэнергии введены в Кабардино-Бал-
карии, сообщили власти региона.

Сбой в работе Ростовской АЭС свя-
зан с аномально высокими температу-
рами, установившимися в последние 
недели, считает доцент Финансового 
университета при правительстве РФ Ва-
лерий Андрианов. Жара приводит к по-
вышению нагрузки на энергосистему.

— Потребление энергии в стране 
за вторую неделю июля увеличилось 
на 9% по отношению к предыдущей не-
деле — электричество уходит прежде 
всего на кондиционирование воздуха 
и системы охлаждения. При этом основ-
ная нагрузка приходится на европей-
скую часть России и Урал, — пояснил он.

Эксперт связал аварию не только 
с повышенным спросом на электроэнер-
гию, но и с перегревом оборудования.

Финансовый аналитик BitRiver Вла-
дислав Антонов отметил: во избежа-
ние подобных ситуаций необходимы 
инвестиции в генерирующие мощно-
сти, которые можно было бы использо-
вать в периоды пиковых нагрузок.

По словам замгендиректора Инсти-
тута национальной энергетики Алек-
сандра Фролова, трудности испыты-
вают энергосистемы по всему миру. 
Для предотвращения аварий на элек-
тростанциях в летние месяцы нужно 
держать наготове ремонтные бригады 
и при необходимости модернизировать 
оборудование.

Общество

Чувства без долга
В РФ создают сервис знакомств с проверкой кредитов и алиментов

Антон Белый

Г руппа российских разработчиков соз-
даёт принципиально новый тип при-

ложения для знакомств под названием 
«Спутник». В числе его главных особенно-
стей заявлены слепой поиск кандидата, 
анонимное анкетирование, а также про-
верка потенциального партнёра на нали-
чие у него налоговых задолженностей, 
алиментов и непогашенных кредитов. 
Почему и эксперты по информационной 
безопасности, и потенциальные поль-
зователи со скепсисом оценили идею — 
в материале «Известий».

Программисты из Мурманска пред-
ставили концепцию приложения для 
знакомств, главным ноу-хау которого 
станет обязательная связь учётной запи-
си пользователя со сторонними агрега-
торами типа «Проверка.Онлайн», а также 
с открытыми и платными легальными 
базами данных. Для поиска второй по-
ловинки будет использоваться нестан-
дартный алгоритм, в который входит ме-
тод слепого подбора. Предварительно 
новый сервис получил название «Спут-
ник». Об этом «Известиям» сообщи-
ли в пресс-службе платформы Нацио-
нальной технологической инициативы.

— Поиск пары строится прежде все-
го на общих интересах, образе жизни 
и прошлых отношениях, а также на со-
стоянии здоровья. Всё это отобража-
ется в анонимных анкетах в виде тек-
стового описания. Мы уделяем большое 
внимание детальной обработке персо-
нальных данных: приложение будет 
синхронизироваться с широким спи-
ском открытых баз данных, а это значит, 
что можно будет легально проверить 
у потенциального партнёра отсутствие 
налоговых задолженностей, алиментов 
и многое другое, — рассказал «Извести-
ям» лидер проекта Павел Китов.

Пользователю надо будет скачать 
приложение либо запустить его в бра-
узере. Далее необходимо пройти пер-

вичное анонимное анкетирование, за-
тем — расширенное, на этом этапе его 
попросят рассказать о своей семье, 
а также предложат пройти видеосо-
звон с администрацией платформы и по-
общаться на такие темы, как здоровье 
и воспитание. Далее происходит слепой 
подбор партнёра посредством аноним-
ных анкет. Только в случае сходства ин-
тересов происходит обмен фото и видео.

По словам Китова, всю полученную 
информацию зашифруют, доступ к ней 
ограничат внутри приложения, на агре-
гаторах она отображаться не будет. 
В целях защиты пользователей авторы 
рассматривают вариант не хранить по-
лученную информацию, а просто обра-
ботать и классифицировать по ней со-
искателя пары.

Разработчики приложения убеж-
дены, что оно не станет конкурентом 
Tinder, который ушёл из РФ в июне про-
шлого года, так как не предусматрива-
ет выбор партнёра по фото.

— В России отсутствуют аналоги 
со слепым методом подбора и обработ-
кой персональных данных. В представ-
ленных на рынке приложениях для зна-
комств идёт перегрузка по визуальной 
составляющей: партнёр подбирается 
не на основании рассудочных критери-
ев для долгосрочных отношений, а по-
верхностно, по внешнему виду, — рас-
сказал Павел Китов.

При этом создатели приложения вве-
дут лимит на количество анонимных 
анкет, совпадений и обмена контакта-
ми. Такой подход позволит пользова-
телям не теряться в потоке аккаунтов 
и более детально и серьёзно подходить 
к выбору партнёра. Планируется, что 
в минимально работающем сервисе 
администрация будет проверять все 
пользовательские данные с запросом 
скриншотов у сторонних, в том числе 
государственных, сервисов.

После традиционных дейтинговых 
программ переходить на эксперимен-

тальную некомфортно — слишком мно-
го чувствительной информации получа-
ет потенциальный кандидат, с которым 
совпали анкеты, поделилась с «Изве-
стиями» активный пользователь одно-
го из российских сервисов знакомств 
Екатерина Ру сяева.

Директор по работе с клиентами УК 
«Альфа-Капитал» Анна Гондусова убеж-
дена, что цифровое пространство уяз-
вимо, а утечки информации никогда 
не очевидны. Несмотря на то что есть 
огромное количество сервисов, которые 
запрашивают личные данные людей 
и дают возможность делиться с третьи-
ми лицами чувствительной информа-
цией, следует проявлять повышенную 
осторожность.

— Есть надёжные государственные 
сервисы, однако для большинства сто-
ронних приложений точно не следует 
их использовать, — рассказала эксперт. — 
Мы не знаем, насколько хорошо они за-
щищены, нет ли там утечек, не являют-
ся ли эти сервисы фишинговыми или 
вирусами. Я рекомендую максималь-
но ограничить использование личных 
данных для авторизации на сторонних 
ресурсах.

С большим скепсисом к инициати-
ве отнёсся и генеральный директор 
TelecomDaily Денис Кусков. Он отме-
тил: у такого подхода есть плюсы и ми-
нусы, но минусы перевешивают, так 
как не каждому захочется делиться 
конфиденциальной информацией. На-
пример, сколько раз человек был же-
нат, что он уплачивает алименты или 
взял ипотеку.

« ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ЭЛЕКТРОЭНЕР-
ГИИ В СТРА-

НЕ ЗА ВТОРУЮ НЕДЕ-
ЛЮ ИЮЛЯ УВЕЛИЧИЛОСЬ 
НА 9% ПО ОТНОШЕНИЮ 
К ПРЕДЫДУЩЕЙ НЕДЕЛЕ — 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВО УХОДИТ 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО НА КОНДИ-
ЦИОНИРОВАНИЕ ВОЗДУХА 
И СИСТЕМЫ ОХЛАЖДЕНИЯ

Из-за аварии в Краснодаре перестали работать более 150 светофоров

600 лет
деревьев, погибших в пожаре 
у хутора Дюрсо
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щади 3 га, а позже огонь охватил пло-
щадь уже в 51 га. Пламя перекину-
лось на расположенные рядом базы 
отдыха, но из них уже успели эвакуи-
ровать порядка 500 туристов. В этот 
же день в Новороссийске ввели ре-
жим ЧС, а в тушении пожара задей-
ствовали более 300 человек и 84 еди-
ницы техники.

В результате пожар на террито-
рии около 62 га удалось локализовать 
только 15 июля. По данным Рослесхо-
за, тушение затруднялось сложными 
горными условиями рельефа, силь-
ными порывами ветра и жаркой пого-
дой. Помимо повреждения построек 
турбаз огонь также выжег реликто-
вый лес в районе хутора Дюрсо. Воз-
раст некоторых краснокнижных де-
ревьев там составлял около 600 лет.

По факту ЧП возбудили уголов-
ные дела об уничтожении или по-
вреждении лесных насаждений, 
а также о халатности.

— В связи с пожаром в урочище Су-
хая Щель в Новороссийске возбуж-
дено уголовное дело о халатности 
(ст. 293 УК РФ), — следует из сооб-
щения регионального СК. Там так-
же отметили, что дело возбуждено 
из-за ненадлежащего исполнения 
своих обязанностей по обеспече-
нию пожарной безопасности лицами 

из администрации муниципа-
литета.

Помимо того, губернатор Красно-
дарского края Вениамин Кондратьев 
в своём Telegram-канале 15 июля за-
явил о необходимости своевремен-
ного реагирования на малейшие 
признаки возгорания.

— Считаю необходимым усилить 
пешее патрулирование туристиче-
ских районов и маршрутов, — под-
черкнул глава региона. — Впереди 
ещё половина лета, туристы, в том 

числе любители палаточного отды-
ха, выберут наши уникальные ланд-
шафты. Основная задача — исклю-
чить угрозу для жителей и гостей 
региона.

Вениамин Кондратьев поручил 
усилить работу мобильных групп 
по выявлению очагов возгорания 
в муниципалитетах побережья.

�� КОМУ ЖДАТЬ ДОЖДЕЙ

Жаркая погода сохранится на юге 
России на этой и следующей неде-

ле, рассказал «Известиям» руково-
дитель прогностического центра 
«Метео» Александр Шувалов.

— Я бы поставил юг России на пер-
вое место по пожарной опасности, — 
сказал он. — Там нет такого количе-
ства лесов, но температуры на этой 
неделе будут достигать 40 градусов, 
а на следующей — до 35. Это тот су-
хой хворост, который наготове.

Эксперт отметил, что градус на-
пряжения в Забайкалье и Якутии 
может уменьшиться из-за сниже-
ния температуры и дождей.

— Последние дни в Забайкалье 
произошло снижение температу-
ры, а в восточной части Забайкалья 
прошли хорошие дожди, и они ещё 
будут, — пояснил Александр Шува-
лов. — Отдельные кратковременные 
дожди возможны на западе Забай-
калья. А циклон, который выходит 
на север Амурской области, цепля-
ет юг Якутии, к 19 июля он подвинет-
ся и на север — вплоть до Якутска. 
К пятнице в Якутске резко пони-
зится температура. В совокупно-
сти с дождями это поможет в борь-
бе с пожарами.

Лесные пожары наносят вред по-
пуляции мелких животных, а пол-
ное восстановление лесной экоси-
стемы после таких природных ЧП 
может занять сотни лет, рассказал 
«Известиям» эколог Константин Ко-
бяков.

Огонь на понижение
Где в России борются с природными пожарами

«И
зв

ес
ти

я»
 

«И
зв

ес
ти

я»
 

«И
зв

ес
ти

я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 17 июля 2024

Шито-крипто
Власти и бизнес не могут договориться о регулировании майнинга

Елизавета Крылова, Мария Колобова

В ласти и бизнес не пришли к консенсу-
су в вопросе регулирования майнин-

га в преддверии первого чтения законо-
проекта, которое намечено на 23 июля. 
Ассоциация промышленного майнинга 
направила главе правительства Михаилу 
Мишустину и председателю Госдумы Вя-
чеславу Володину письма, в которых вы-
ступила против запрета на добычу крип-
товалют в энергодефицитных регионах. 
Однако в Минэнерго сочли допустимым 
частично или полностью ограничить де-
ятельность майнеров в таких субъектах. 
В ведомстве считают, что такое решение 
может быть принято. Новые нормы могут 
одобрить уже к августу, сообщали ранее 
в Минфине. Эксперты считают, что в ре-
гулировании нуждаются серые майнеры, 
из-за деятельности которых происходят 
отключения электроэнергии.

Ассоциация промышленного майнин-
га (АПМ) направила председателю пра-
вительства и спикеру Госдумы письма 
с просьбой способствовать «исключе-
нию губительных положений» из законо-
проекта о регулировании отрасли. Обра-
щения есть в распоряжении «Известий». 
Инициативу планируют рассмотреть 
в первом чтении 23 июля. Проект зако-
на внесли в Госдуму ещё в ноябре 2022-го.

Документ предполагает легализацию 
добычи криптовалют и декларацию до-
хода от этой деятельности. В Минфи-
не ожидают принятия законодатель-
ства о регулировании цифровых валют 
в 2024 году, сообщал ранее «Известиям» 
директор департамента финполитики 
министерства Алексей Яковлев. По его 
мнению, нормы могут одобрить до на-
чала августа.

В письмах АПМ говорится, что пре-
доставление правительству права уста-
навливать запрет на осуществление де-
ятельности по майнингу на отдельных 
территориях России влечёт существен-
ные риски. Они, в частности, связаны 
«с нарушением баланса частного и пу-
бличного интереса», считают авторы об-
ращения.

Кроме того, в письмах указывается, 
что законопроектом не урегулированы 
вопросы допуска иностранных лиц к до-
быче криптовалют на территории Рос-
сии. Их авторы утверждают, что сейчас 
значительный объём майнинговых мощ-
ностей в России сосредоточен на балансе 
иностранных инвесторов дружествен-
ных стран — Китая и стран Персидско-
го залива.

— Непредоставление иностранцам до-
ступа на российский рынок промышлен-
ного майнинга закрывает окно возмож-
ностей использования криптовалюты 
для внешнеэкономической деятель-
ности в полном объёме, — поясняется 
в письмах. Авторы документов полага-
ют, что применение расчётов в крипто-
валюте помогает нивелировать действие 
санкций.

Принятие законопроекта в нынешней 
редакции нанесёт удар по внешнеэконо-
мической деятельности страны и снизит 
потенциал технологического развития, 
считают в АПМ. Также авторы выступи-
ли за исключение из законопроекта ме-
ханизма запрета майнинговой деятель-
ности на отдельных территориях РФ. 
Альтернативным решением, по их мне-
нию, будет детальное описание в законе 
порядка установления такого запрета, 
в том числе основания, процедура, по-
рядок согласования решения, компен-
сации ущерба добросовестным инвесто-
рам в связи с принятием такого решения.

Минэнерго, в свою очередь, считает 
допустимым частично или полностью 
ограничить возможность майнеров по-
треблять электроэнергию в энергоде-
фицитных регионах, сообщил «Извести-
ям» замглавы ведомства Павел Сниккарс. 
Это допустимое решение, которое мо-
жет быть одобрено, однако последнее 
слово за правительством и Госдумой, до-
бавил он.

В июне об инициативе запретить май-
нинг в энергодефицитных регионах в ин-
тервью «Известиям» сообщал глава ко-
митета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. Он пояснял: такую 

меру можно прописать в законе о регу-
лировании добычи криптовалют, что-
бы правительство могло устанавливать 
требования к участникам рынка с точки 
зрения их расположения.

— Коммерческие структуры и сейчас 
занимаются майнингом. Неправильно, 
что рынок реально существует, но зако-
нодательно не урегулирован. Пока это-
го не сделано, периодически возникают 
проблемы, — сообщал Анатолий Аксаков.

Он привёл в пример энергодефи-
цитный регион — Чувашию. Там, по его 
словам, время от времени поступают 
обращения граждан, например, об от-
ключении света в домах. Это связано 
с тем, что майнеры перегружают энер-
гетическую систему, пояснил депутат.

«Известия» направили запрос в ЦБ 
и Минфин с просьбой прокомментиро-
вать инициативу.

По словам одного из авторов зако-
нопроекта, депутата Антона Горел-
кина, важно понимать, что инициати-
ва не устанавливает прямой запрет 
на майнинг в отдельных регионах России, 
а лишь прописывает эту возможность.

— Предполагается, что право запрета 
получит правительство, которое будет 
реализовывать его с учётом множества 
факторов, и не только экономических. 
Безусловно, детальные условия и рамки 
запрета майнинга на отдельных терри-
ториях должны определяться дискусси-
ей с участием представителей отрасли, — 
сказал «Известиям» депутат.

Энергодефицитными регионами сей-
час можно назвать Москву и Московскую 
область, считает руководитель департа-
мента продаж и клиентской поддержки 

«Альфа-Форекс» Александр Шнейдерман. 
По его словам, в число таких субъектов 
попадает и Иркутская область, «столица» 
российского майнинга. Дефицит там об-
разовался как раз с расцветом отрасли 
добычи криптовалют — в 2022–2023 го-
дах. Похожий сценарий разворачивает-
ся и в соседней Республике Бурятия, до-
бавил эксперт.

Однако предложение запретить 
майнерам потреблять электроэнергию 
в таких субъектах фактически означа-
ет полное ограничение их деятельности 
на территории большинства регионов, 
считает Александр Шнейдерман.

Инициатива преждевременна, по-
лагает аналитик ФГ «Финам» Гордей 
Смирнов. По его словам, около 40% рын-
ка на этот момент занимают серые май-
неры, которые скрытно потребляют 
электроэнергию по низким тарифам 
для населения. Именно теневая добы-
ча криптовалют приводит к авариям 
из-за повышенной нагрузки на сеть и де-
фициту электроэнергии в Иркутской об-
ласти, Бурятии и в Забайкальском крае. 
Поэтому более логичный шаг — создать 
условия для вывода серых криптоферм 
в легальное поле и бороться с недобро-
совестным использованием электроэ-
нергии по бытовым тарифам, отметил 
эксперт. После принятия законопроек-
та о регулировании майнинга участники 
рынка смогут выйти из серой зоны, счи-
тает основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. Причём иностран-
ные игроки, так же как и российские, бу-
дут платить налоги в бюджет. Кроме того, 
доступ зарубежных компаний в сфере 
добычи криптовалют на рынок РФ помо-
жет в проведении трансграничных рас-
чётов, подчеркнул эксперт.

Руководитель направления «Разре-
шение It- & Ip-споров» юридической фир-
мы «Рустам Курмаев и партнёры» Ярос-
лав Шицле считает, что законопроект 
предполагает усиление роли и контроль 
государства в части производства и обо-
рота криптовалюты с целью создания 
прозрачных условий для отслежива-
ния движения и применения её внутри 
страны.

Указать услугу
A Сегодня же штрафы за по-

добные нарушения несопо-
ставимо меньше — 20–40 тыс. рублей 
для юридических лиц. Совокупно 
в год финансовые организации тра-
тят на них примерно 5–7 млн, оцени-
ла Ольга Малюгина.

Размер взысканий, которые уста-
новлены сейчас, можно назвать сме-
хотворным, считает руководитель 
проекта «За права заёмщиков» Народ-
ного фронта Евгения Лазарева.

— Прибыль, которую получает банк 
в результате мисселинга, продолжает 
оставаться настолько серьёзной ста-
тьёй доходов, что позволяет компен-
сировать ограничения Банка России, 
а также потери из-за экономических 
шоков. Увеличение размера штрафов 
хотя бы до 0,1% от капитала заставит 
рынок задуматься о рентабельности 
такого подхода, — полагает эксперт.

Она признала: работа с обращени-
ями потребителей показывает, что 
жалоб действительно стало мень-
ше в этом году. Это связано с сокра-
щением недобросовестных практик 
со стороны участников рынка после 
вступивших в силу изменений в закон 
о потребительском кредите.

С января 2024-го банки обязаны со-
общать заёмщику полную стоимость 
ссуды и направить клиенту письмен-
ное уведомление о праве отказаться 
от любой дополнительной услуги. Кро-
ме того, период охлаждения, в течение 
которого человек может вернуть стра-
ховку, оформленную вместе с займом, 
увеличили с 14 до 30 календарных дней.

Тем не менее одной из самых рас-
пространённых практик в жалобах 
на мисселинг и навязывание остаётся 
продажа страховок, добавила Евгения 

Лазарева из Народного фронта. Она 
привела пример: организация убеж-
дает клиентов купить защиту при кре-
дитовании, обещая, что в крайнем слу-
чае полис покроет долг. Однако людей 
не предупреждают, что основная часть 
платы уходит на агентскую комиссию 
банка. В итоге страховка не компенси-
рует кредит, а клиенты платят за неё 
втридорога.

Обман со стороны кредитных ор-
ганизаций может касаться не только 
практик мисселинга, но также, напри-
мер, несоблюдения условий заклю-
чённых договоров по кредитным и де-
позитным продуктам, предупредил 
директор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Михаил Полу-
хин. Более того, условия этих соглаше-
ний иногда могут не соответствовать 
требованиям действующих законов.

Есть ряд направлений, которые тра-
диционно требуют повышенного вни-
мания регулятора, добавил старший 
директор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Иван Уклеин. 
По его мнению, среди них — продажа 
инвестиционных продуктов под видом 
вкладов, незаконные запросы в БКИ 
и введение заёмщиков в заблуждение 
о величине реальной процентной став-
ки по кредиту.

Повышение штрафов за обман кли-
ентов — это логичный шаг, заключил 
Михаил Полухин. После этого вряд ли 
будут появляться массовые наруше-
ния, согласился Иван Уклеин.

Тем не менее размер штрафа до 1% 
от капитала — это скорее кардиналь-
ное решение, считает Ольга Малюгина 
из Nibble Invest. По её мнению, возмож-
но, следует установить верхнюю мак-
симальную границу взыскания.

A Чтобы окупить свои за-
траты и получить хоть 

какую-то прибыль, аграрии могут по-
пытаться нагнать её стоимостью про-
дукции, считают в объединении. При 
этом там не стали давать никаких про-
гнозов по ценам.

— В южных регионах России в про-
шлом году цена за килограмм поми-
доров была 50–70 рублей, сейчас — 80–
100 рублей и пока не опускается. В своё 
время на снижение цены на эту куль-
туру сыграло вхождение в состав РФ 
Херсонской области, тогда стоимость 
помидоров упала до 40 рублей. Сейчас 
аномальная жара стоит по всему югу 
нашей страны, включая новые субъек-
ты, воды для полива не хватает, — пояс-
нили в союзе.

Сложность ситуации с новым уро-
жаем признаёт и сельхозпроизводитель 
из Ростовской области, руководитель 
проекта «ОБатат» Анастасия Вейшторт.

— Мы столкнулись с тем, что у нас 
томатный сезон на данный момент 
практически заканчивается. Сейчас 
мы отгружаем то, что успело завязаться 
до наступления жары, которая началась 
с начала июня. Помидоры перестали 
опыляться месяц назад, когда возрос-
ла температура. В ближайшие два-три 
месяца мы вряд ли сможем что-то пред-
ложить покупателям, — рассказала «Из-
вестиям» представитель отрасли.

Температура уже довольно долго 
не опускается ниже 30–32 ºC, а пыльца 
помидоров становится стерильной по-
сле 28 ºC, добавила она.

Влияние жары на урожай призна-
ют и в объединениях сельхозпроизво-
дителей.

— Картофель и овощи открытого 
грунта достаточно чувствительны к по-
годным условиям, в том числе к жаре 
и осадкам. Например, картофель благо-
получно проходит вегетацию при тем-
пературах в диапазоне 18–22 ºC. На фоне 
аномальной погоды сельхозпроизводи-
тели проводят уборку в ночное время, 
когда снижается жара, используют ме-
лиоративные технологии, — рассказал 
«Известиям» председатель Картофель-
ного союза Сергей Лупехин.

По его словам, пока производители 
картофеля оценивают объём будущего 
урожая с оптимизмом. При этом в объ-
единении рассказали, что спасти по-
севы от солнца не удалось в части рай-
онов Волгоградской области, так как 
там есть сбои в системе организации 
орошения.

— Были проблемы в регионах Урала 
и Сибири, где от паводков достаточ-

но большие площади под картофелем 
и овощами остались неосвоенными, — 
добавил исполнительный директор ор-
ганизации Алексей Красильников.

При этом, говорит эксперт, оценить 
издержки аграриев пока сложно.

— Многое зависит от конкретного хо-
зяйства и региона: есть полив или нет 
полива. Кроме того, надо понимать, что 
при высоких температурах растут за-
траты на хранение урожая. Поэтому де-
лать прогнозы рано, — пояснил предста-
витель отрасли.

Алексей Красильников отметил: бо-
лее благоприятные условия для выра-
щивания овощей сейчас сложились 
в центральных регионах и северной ча-
сти страны, хотя и тут не всё однозначно.

— К примеру, на юге Подмосковья 
погода благоприятствует с точки зре-
ния влаги, а, допустим, в Дмитровской 
пойме — на севере региона — отмечает-
ся переувлажнение, и существуют ри-
ски, что картофель может задохнуть-
ся от избытка воды. Появление нового 
урожая, безусловно, будет способство-
вать снижению цен. Это может произой-
ти уже в следующем месяце, — сообщил 
эксперт.

При этом он отметил: по предва-
рительным данным Минсельхоза, ко-
торые представила министр Оксана 
Лут, в 2024-м урожай картофеля пла-
нируется на уровне 7,2 млн т, а в про-
шлом году был отмечен очередной ре-
корд — 8,57 млн т.

— К сожалению, такие рекорды для 
аграриев зачастую носят обратный 
эффект. В прошлом году люди торго-
вали на уровне рентабельности или 
ниже. Низкие цены на борщевой на-
бор радуют потребителя, но сказы-
ваются на рентабельности для агра-
риев. А это может повлечь снижение 
площадей, уменьшение вложений 
в технологии и развитие нашего сек-
тора, — отметил Алексей Красильни-
ков.

В Национальном плодоовощном 
союзе оценки влияния погоды на уро-
жай дают с осторожностью.

— Сейчас можно сказать, что жара, 
безусловно, отразится на урожае раз-
ных овощных культур, так как сезон 

в самом разгаре. Аномально высокие 
температуры влияют на состояние 
растений и формирования урожая, 
даже для таких теплолюбивых куль-
тур, как томат, — пояснили «Извести-
ям» в объединении.

При этом значительную долю 
в такой сельхозпродукции занимают 
овощи защищённого грунта, не под-
дающиеся влиянию погоды.

— Стоит отметить, что благода-
ря высоким объёмам валового сбо-
ра овощей защищённого грунта, 
в частности томатов, в 2024 году об-
щий урожай таких культур ожидает-
ся на достойном уровне. Это позволит 
в полной мере удовлетворить спрос 
населения, — пояснили в союзе.

В Ассоциации компаний розничной 
торговли сообщили «Известиям» о по-
степенном выравнивании ситуации 
с ценами на овощи.

— Сезонное подорожание корнепло-
дов — картофеля, моркови и свёклы — 
практически достигло пика. Мы видим 
тенденцию к снижению цен на теплич-
ные и грунтовые овощи — помидоры 
и огурцы, поскольку новый урожай 
российских поставщиков уже начал 
поступать на рынок, — пояснил пред-
седатель президиума объединения 
Игорь Караваев.

Он отметил: доля импортных тома-
тов на полках торговых сетей, по дан-
ным на середину июля, составляет 
около 20%. В основном это помидоры 
из Азербайджана, Узбекистана и Ма-
рокко. Доля импортной зелени не пре-
вышает 10%, цены на неё также начали 
снижаться на фоне расширения грун-
товых поставок, пояснил представи-
тель бизнеса.

По данным Росстата на 8 июля, до-
рожать продолжили капуста, кото-
рая за неделю выросла в цене на 4,4%, 
огурцы — на 3,7% и картофель — на 1,6%. 
Ранее «Известия» писали, что с на-
чала года в рознице цены на яблоки 
выросли на 30% — до 159,8 руб./кг, 
на свёклу — на 92,3%, до 70 руб./кг, 
на морковь — на 62,8%, до 70 руб./кг.

В ФАС сообщили, что служба прово-
дит мониторинг цен на овощи из бор-
щевого набора, входящие в перечень 
социально значимых продуктов.

— В настоящее время наблюдается 
снижение потребительских цен на лук 
репчатый, свёклу и морковь, что связа-
но с поступлением в продажу овощей 
нового урожая. Вместе с тем рынки 
плодоовощной продукции, как пра-
вило, являются конкурентными: хо-
зяйствующие субъекты, занимаю-
щие доминирующее положение на них, 
отсутствуют. Это ограничивает воз-
можность применения мер антимоно-
польного реагирования, — пояснили 
в антимонопольной службе.

В Минсельхозе «Известиям» заяви-
ли, что не видят рисков ни относитель-
но объёмов урожая, ни относительно 
уровня цен.
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Верность курсу
По книге легендарного журналиста газеты 
снимут фильм

Андрей Туманов

По книге легендарного корре-
спондента «Известий» будет 

снят документальный фильм о ше-
стидесятниках. Станислав Сергеев, 
проработавший в газете в общей 
сложности 39 лет, был выпускни-
ком журфака МГУ — а вместе с ним 
учились не только будущие соратни-
ки по цеху, но и люди, впоследствии 
завоевавшие признание в иных сфе-
рах: режиссёр Марк Розовский, ви-
це-президент Российской академии 
художеств Андрей Золотов, сцена-
рист Юрий Клепиков. В новом проек-
те, запущенном дочерью известинца 
Ольгой Сергеевой, его однокурсни-
ки расскажут о малоизвестных со-
бытиях тех лет, студенческой жизни 
и первых профессиональных шагах 
будущих гуру советской печати. «Из-
вестия» узнали подробности о кар-
тине.

�� НАПИСАТЬ 
«КУРСОВУЮ РАБОТУ»

«Январь 1960 года. Нас, группу ди-
пломников журфака, направили 
на практику в “Известия”. Тогда в га-
зетном мире уже гремело имя не-
давно назначенного главным редак-
тором Алексея Аджубея. И мы, ещё 
не веря привалившему счастью, на-
чали “дерзать”, но с разной степенью 
усердия. Через месяц нас осталось 
не больше десяти, ещё через месяц — 
пятеро. А в апреле на троих из нас 
пришёл запрос “Известий”», — вспо-
минал Станислав Сергеев.

Ещё будучи студентом, он стал 
сотрудником одной из главных га-
зет страны — и проработал в ней 
почти всю жизнь. А после оконча-
ния активной журналистской де-
ятельности Сергеев занимался 
Историческим клубом «Известий», 
оказавшись тем человеком, вокруг 
которого собирались самые разные 
поколения известинцев. Но до по-
следнего он считал своим долгом 
не только сохранять братство кол-
лег по изданию, но и поддержи-
вать отношения с однокашниками. 
Дружба их за прошедшие десятиле-
тия не ослабла.

— Главное, что нас сближа-
ло со Стасиком, — курсовые, фа-
культетские капустники, которые 
мы делали вместе. Стасик имел бли-
стательный музыкальный слух, пре-
красно пел, как и наш общий друг 
Гриша Водолазов. После поездки 
на целину мы сочинили отдельный 
капустник, там у нас была «Целин-
ная рапсодия». Я её давно забыл, 
а Стасик, обладая потрясающей па-
мятью, и по прошествии многих лет 
помнил и её, и все остальные пес-
ни из наших университетских по-
становок. Я благодарен его памяти 
в прямом и переносном смысле, — 
вспоминает о Станиславе Викторо-
виче в беседе с «Известиями» Марк 
Розовский.

Своему курсу Сергеев посвятил 
книгу «Курсовая работа», в которой 
выступил составителем и редакто-
ром. Она оказалась его последним 
трудом и вышла незадолго до ухо-
да журналиста из жизни в 2020 году 
(второе издание датируется 2021-
м). Теперь же многие из её авторов 
станут героями фильма, в котором 
прямые речи соединятся с репор-
тажными съёмками одной из тра-
диционных встреч курса.

�� ЕГО ПАМЯТИ

— Курс собирается дважды в год: 
в день основания Университета — 
25 января и в день рождения журфа-
ка — в первую пятницу июня. Каж-
дый раз это объятия, слова памяти 
о тех, кто ушёл, воспоминания, шут-
ки. Кто-то приносит старые фото-
графии, кто-то — новые книги, — по-
делилась Ольга Сергеева.

Интервью для проекта дадут 
в общей сложности восемь чело-
век, в том числе Розовский, Золо-
тов, один из золотых голосов радио-
станции «Юность» Наталия Бехтина 
и другие яркие личности.

При этом фильм вовсе не дубли-
рует книгу: все беседы будут за-
писаны специально для проекта. 
И именно из монологов восьми ге-
роев выстроится повествование.

— Мы хотели, чтобы были слыш-
ны их голоса, чувствовалось дыха-
ние той жизни, которую они про-
жили. Это удивительные люди, 
сохранившие до сегодня внутрен-
нюю цельность,  — поделилась 
с «Известиями» Ольга Сергеева. Это 
и дань памяти самому Станиславу 
Викторовичу, отмечает она.

�� ПОРТРЕТ ПОКОЛЕНИЯ

Создатели подчёркивают: фильм 
«Курсовая работа»  — не только 
рассказ про конкретных людей, 
их общение и дружбу через годы, 
но и портрет поколения. О хрущёв-
ской оттепели обычно говорят, на-
зывая имена поэтов, художников, 
кинематографистов. Но это лишь 
вершина айсберга. Новая картина 
призвана более объёмно показать 
интеллигенцию 1960–1970-х годов.

— Некоторые из героев фильма 
регулярно мелькали на телеэкра-
нах, другие не особенно медий-
ные, но от этого они не становятся 
менее интересными личностями. 
Все они шестидесятники, и роль 
эпохи в формировании каждого 
из них очень велика, — считает Оль-
га Сергеева.

Соавтором ленты выступил Ан-
дрей Золотов-младший, сын вице-
президента РАХ и однокурсника 
Станислава Сергеева Андрея Золо-
това. Можно сказать, дети приняли 
эстафету. И попытались сохранить 
память о своих родителях, их друж-
бе и обстоятельствах жизни. Глав-
ное сейчас, признают они, успеть за-
писать всех героев: с каждым годом 
представителей выдающегося кур-
са становится всё меньше.

Чтобы ускорить продвижение 
проекта, создатели «Курсовой ра-
боты» запустили краудфандинго-
вую кампанию на Planeta.ru. Часть 
съёмок пройдёт уже этим летом, 
а выход фильма запланирован 
на 2025 год.

Большое маленькое зло 
«Гадкий я 4» добрался до России через две недели после мировой премьеры  

Юлия Фролова

В российских кинотеатрах начались 
показы мультфильма «Гадкий 

я 4» — одну из главных новинок лета 
в нашей стране можно увидеть в фор-
мате предсеансового обслуживания. 
Правда, в отличие от «Головоломки 2», 
сеансы нового мультфильма аншла-
гов ещё не собирают — сказываются 
отсутствие рекламы, летние отпуска 
и как следствие сезонное падение по-
сещаемости кинотеатров. При этом се-
рия «Гадкий я» в целом накануне стала 
первой анимационной франшизой, за-
работавшей суммарно $5 млрд в про-
кате. О том, чем интересен новый 
мультфильм о бывшем суперзлодее 
Грю и где его посмотреть, — в матери-
але «Известий».

�� МИНЬОНЫ ВОЗВРАЩАЮТСЯ

Анимация продолжает доминиро-
вать в мировом летнем бокс-офисе. 
Вслед за триумфом сиквела «Голо-
воломки», который уже преодолел 
отметку совокупных кассовых сбо-
ров в $1,25 млрд и стал самой успеш-
ной картиной студии Pixar, набирает 
обороты франшиза «Гадкий я». Чет-
вёртая часть о приключениях само-
го человечного суперзлодея по име-
ни Грю стартовала в мировом прокате 
3 июля и на данный момент собрала 
почти $438 млн. Благодаря новому ре-
лизу франшиза «Гадкий я», которая 
включает шесть фильмов — четыре 
картины о Грю и два спин-оффа о его 
приспешниках миньонах, стала са-
мой кассовой анимационной серией 
в истории. Её общие сборы достигли 
$5 млрд, сообщает Variety.

Через две недели после миро-
вой премьеры «Гадкий я 4» добрал-
ся и до российских кинотеатров. Как 
и другие проекты ушедших из на-
шей страны крупных западных сту-
дий, мультфильм демонстрируют 
по схеме предсеансового обслужи-
вания. Правда, в отличие от пока-
занных «под прикрытием» «Фури-
осы», «Головоломки 2» и ещё одной 
летней новинки — «Плохих парней 
до конца», которые появились в рас-
писаниях с небольшим отставанием 
после выхода за рубежом, фана-
там «Гадкого я» ждать пришлось 
чуть дольше. В московских 
кинотеатрах «Известиям» 
не смогли рас-

сказать о причинах задержки — лишь 
пояснили, что о новых релизах те-
невого проката узнают за день-два 
до их появления в расписании.

В столице «Гадкого я» показывает 
порядка 40 кинотеатров, мультфильм 
можно увидеть в сетях «Киноквартал», 
«Киномакс», «Мираж Синема» и дру-
гих. Новому анимационному хиту от-
дана большая часть сеансов, всё-таки 
главная летняя аудитория — ушед-
шие на каникулы школьники и те, 
кому парта и учебники вообще пока 
не грозят. Однако, в отличие от той же 
«Головоломки 2», новый мультфильм 
полных залов не собирает. Здесь ска-
зывается отсутствие промо — по-
скольку у картины нет официального 
дистрибьютора, рекламных матери-
алов не найти ни в одном из киноте-
атров. Вторая причина — сезон отпу-
сков, когда кинотеатры фиксируют 
традиционно низкую посещаемость.

�� ТАРАКАНЬИ БЕГА

Видимо, со ставкой именно на дет-
скую аудиторию подошла к созданию 
четвёртого «Гадкого я» анимацион-
ная студия Illumination. Яркие краски, 
динамичная музыка (создатели под-
хватили тренд на k-pop, в саундтреке 
хиты двух самых известных корей-
ских групп — BTS и Blackpink), шутки 
и традиционная армия неунывающих 
миньонов. Семь лет прошло с момен-
та выхода на экраны третьей части, 
но главное (и единственное), что из-
менилось в жизни как Грю, так и всей 
серии, — появление сына в и без того 
многодетной семье, оставляющее за-
дел для новых историй и новых про-
должений.

За три части бывший антагонист 
трансформировался в спецагента Ан-
тизлодейской лиги, но теперь в чере-
де авантюр самым большим испыта-
нием для Грю становится семейный 

быт. Приём, кстати, не совсем 
новый, такое мы уже видели, 
например, в «Суперсемейке». 
Грю-младший любит маму 
и ладит с приёмными сё-

страми, но тревожит отца, 
на которого он похож как 
две капли воды, своим до-
вольно прохладным к нему 
отношением. Параллель-
но с этим на встрече вы-
пускников своей злодей-

ской альма-матер 

Грю задевает хрупкое 
эго бывшего однокласс-
ника — отличника Мак-
сима Ле Маля и тем са-
мым наживает себе 
врага в его лице. Новый 
злодей, мечтающий 
стать Тараканоме-
ном (Что? Да!), наме-
рен украсть сына Грю. 
Сам же главный герой 
вместе с остальными 
членами семьи перебира-
ется в другой город по схеме, 
похожей на программу по за-
щите свидетелей. Скрываясь от пове-
лителя тараканов, Грю и его близкие 
вынуждены выдавать себя за других.

Помимо этого в новой части мож-
но насчитать как минимум ещё три 
сюжетные ветки. Одна из них связа-
на с юным подмастерьем Грю в лице 
дочери новых соседей: девочка Поппи 
так сильно мечтает стать суперзлодей-
кой, что шантажом вынуждает старше-
го товарища провести для неё услов-
ный мастер-класс. К сожалению, кроме 
парочки визуальных трюков и допол-
нительного пространства для шуток 
это ни к чему не приводит. Гэги в новом 
«Гадком я» оказываются важнее сюже-
та. Это отмечает и западная пресса.

«Проблески интересной истории 
есть. Одна из тем намекает: Грю испы-
тывает неуверенность из-за того, что 
его новорождённый ребёнок не любит 
его. Но у этого чувства так и не поя-
вится возможности развиться даль-
ше», — пишет кинокритик журнала 
Empire Барри Левитт.

Четвёртый «Гадкий я» ощущает-
ся самой хаотичной частью во всей 
франшизе и больше похож на аль-
манах из нескольких коротких эпи-
зодов, чем на полный 
метр. Главное его до-
стоинство — это всё 
ещё неп лохой 
мультфильм, 
на который 
не стыдно 

привести детей. Шутки по-
прежнему вызывают смех — 
не просто так уже 14 лет 
«Гадкий я» остаётся одной 
из популярных анимацион-
ных серий. Главный же не-
достаток новой картины 

в том, что история Грю 
и его окружения прак-
тически не движется, 

а создателям удобно хо-
дить по протоптанным до-

рожкам. Спустя девять лет 
с релиза первой «Головоломки» 
в её продолжении мы увидели 

повзрослевшую главную героиню 
Райли Андерсон, с которой вместе пе-
реживали тяготы пубертатного пе-
риода. Аудитория «Истории игрушек» 
тоже взрослела вместе с Энди Дэви-
сом — хозяином Вуди и Базза Лайте-
ра. Больше, чем отсылки к фильмам 
Marvel или «Терминатору», в новой 
части «Гадкого я» хотелось увидеть 
развитие второстепенных героев — 
супруги Грю Люси и их приёмных до-
черей Марго, Агнес и Эдит.

Зато сценаристы Майк Уайт и Кен 
Даурио в полной мере уделили внима-
ние главным любимцам франшизы — 
миньонам. Нескольких из них пре-
вращают в настоящих супергероев 
с разными способностями. Здесь оче-
видны отсылки и к трансформации 
Капитана Америки в «Первом мсти-
теле», и к героям «Фантастической 
четвёрки», и к мутантам франши-
зы «Людей Икс». И да, такой поворот 
в их развитии уже не кажется случай-
ным: накануне Illumination и Universal 
Pictures анонсировали третий фильм 

о миньонах. Трик-
вел выйдет в ми-

ровой прокат уже 
30 июня 2027 года.

Культура

Тайна Карениной

Павел Басинский

Писатель

«А нна Каренина» — самый экрани-
зируемый в мире роман. Существу-

ет около сорока киноверсий. Причём его 
начали снимать ещё в те времена, когда 
кино было немым.

И хотя писался роман, когда ки-
нематографа ещё не было, он создан 
будто специально для кино. Взять 
сцену встречи Анны и Вронского 
на станции Бологое — там свет по-
ставлен! Он стоит спиной к фона-
рю, а она — напротив. Ночь, идёт снег, 
он видит её лицо, она его — нет. Гото-
вое кинематографическое решение.

Великий кинорежиссёр Михаил 
Ромм отмечал: в «Войне и мире» есть 
эпизоды, которые с точки зрения кино 
написаны абсолютно гениально. На-
пример, пирушка в начале романа. До-
лохов заключает пари: сидя на подо-
коннике, он должен выпить бутылку 
рома, а дальше — либо сорвётся вниз, 
либо спрыгнет обратно. Ночь, чёрный 
проём открытого окна, он в белой ру-
бахе ставит две свечи — слева и спра-
ва — и забирается на карниз. Всё! 
А в сцене скачек в «Анне Карениной» 

и вовсе есть раскадровка: не нужно 
писать сценарий, он уже готов.

Но, конечно, интерес кинемато-
графистов к произведению Толсто-
го связан ещё и с тем, что это роман, 
в котором очень много интересных 
персонажей. Помимо Анны это и Стива, 
и Вронский, и Каренин, и Левин, и Кити, 
и Долли — настоящие находки для от-
тачивания актёрского мастерства.

И всё же, когда я писал «Подлин-
ную историю Анны Карениной», никак 
не мог предположить, что по ней будут 
что-то снимать. Ведь она о моём про-
чтении романа. Но сегодня кино ищет 
новые пути. И вот я получил предложе-
ние принять участие в документально-
игровом сериале по моей книге.

«Тайны Карениной» — фильм-
кастинг. Режиссёр пытается сделать 
идеальную экранизацию велико-
го произведения, подобрав актёров 
и актрис, которые бы соответство-
вали не просто персонажам рома-
на, ведь любой читатель видит их по-
своему, а прототипам героев.

Известно, что Толстой почти всег-
да собирал своих главных героев 
из разных людей. А у Анны Карени-
ной они невероятно интересные. Это 
и сестра Толстого Мария Николаев-
на Толстая, и Аграфена Закревская — 
очень известная женщина пушкин-
ской поры, в которую был влюблён 
поэт Евгений Баратынский.

Внешность Анны он списал со стар-
шей дочери Пушкина Марии Гартунг, 
это известно. Её образ на балу полно-
стью совпадает с портретом Гартунг 
кисти художника Макарова: и жемчуг 
на шее, и плечи слоновой кости, и пол-
новатая фигура, и маленькие руки, 
анютины глазки в волосах, арабские 
завитки на затылке. Но идеального 
кинематографического воплощения 

Анны нет. Создатели сериала пытают-
ся даже использовать нейросети, что-
бы найти некий образ, который, види-
мо, представлял Толстой.

Актёры в сериале «Тайны Карени-
ной» играют самих себя — они приш-
ли на кастинг. Здесь есть элементы ре-
алити. Претендентки на роль Анны 
разные и, наверное, внешне всё-таки 
не совсем похожи на героиню Толсто-
го. Они скорее пытаются понять её ха-
рактер через себя, через свою жизнь, 
через свои эмоции и переживания.

Так же исполнители мужских ро-
лей. Есть совершенно потрясающий 
момент, когда актёр, который про-
буется на Стиву, рассказывает, что 
во время участия в этом фильме у него 
самого в семье случилась драма — 
чуть ли не развод с женой.

Знаете, я даже не помню, когда 
в первый раз прочёл «Анну Каренину». 
Явно в ранней молодости. Но она так 
вошла в мою жизнь, что я подсел. Было 
время, когда я каждый год его перечи-
тывал. Роман обладает таинственной 
особенностью меняться внутри себя. 
Каждый раз ты обращаешь внимание 
на детали, которых не замечал рань-
ше, но они оказываются очень важны. 
Совершенно меняется представление 
о том, что происходит в произведе-
нии. Как это удалось сделать Толсто-
му — непонятно. Я не знаю другого та-
кого романа, от которого при каждом 
новом прочтении оставалось бы ощу-
щение, что читаешь другой роман — 
не тот, который читал до этого.

Ключевой вопрос, на который я ищу 
ответ, это отношение самого Толстого 
к Анне. Оно очевидно менялось на про-
тяжении написания романа. В ранних 
черновиках Каренина совсем другая — 
скорее отрицательный герой, просто 
изменщица, легкомысленная женщина. 

И вдруг по мере написания у Толсто-
го меняется отношение к Карениной. 
Она растёт-растёт-растёт, возвышает-
ся над всеми — и становится не просто 
главной, а фактически единственной 
значимой героиней этого произведе-
ния, тогда как остальные персонажи 
группируются вокруг неё. Их судьбы 
меняются из-за того, что она воспроти-
вилась своей судьбе. Она тайфун, кото-
рый сметает всё на своем пути.

А второй вопрос, который я по-
пытался решить в следующей кни-
ге «Подлинная история Константи-
на Левина»: зачем Толстой придумал 
Левина, прототипом которого стал 
он сам, и отдал ему половину романа? 
Многие забывают, что внушитель-
ная часть повествования посвяще-
на не Анне Карениной, а Константи-
ну Левину. И вот зачем писатель свёл 
два произведения в одном — для меня 
тоже всегда было загадкой. Но при 
этом я понимаю, что без левинской 
части романа не может быть. Он пре-
вратился бы в пустую историю о жен-
ской измене. В сериале на роль Леви-
на тоже будут пробоваться актёры. 
Хотя его часть с точки зрения ки-
нематографии не очень выигрыш-
на. Карен Шахназаров вообще убрал 
её в своей экранизации — просто от-
казался от неё за ненадобностью.

На мой взгляд, очередное обраще-
ние к произведению Толстого в кино 
будет интересно зрителям прежде 
всего потому, что они узнают мно-
го нового — того, что стоит за рома-
ном. Например, о прототипах Тол-
стого. А для тех, кто не читал «Анну 
Каренину» вовсе или делал это очень 
давно, сериал станет стимулом нако-
нец взяться за книгу, сюжет которой 
им известен, но всей её глубины они 
даже не представляют.
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Станислав Сергеев (1), Андрей Золотов (2), Марк Розовский (3) и другие 
выпускники журфака МГУ сохраняли верность родному вузу
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Спорт

Неспортивный принцип
Кто из звёзд нашего спорта не выступит в Париже

Абдулрашид Садулаев, вольная борьба, 28 лет

Мог стать в Париже трёхкратным олимпийским чемпионом 
и продолжить великое противостояние с американцем Кай-
лом Снайдером. Но из-за связей Абдулрашида с Росгварди-
ей и его участия в митинге в «Лужниках» весной 2022 года 
проблемы у Садулаева начались ещё на этапе допуска к отбо-
рочным соревнованиям.

В итоге борец, который за шесть чемпионатов мира уступил только один раз, 
выиграл национальную квалификацию, был включён в нашу заявку на Олимпиа-
ду-2024, но оказался в списке отказников непрозрачным решением комиссии 
МОК по допуску.

Лала Крамаренко, художественная гимнастика, 19 лет

Уже в 2021-м составляла серьёзную конкуренцию сёстрам 
Авериным, не говоря уже об иностранных «художницах». 
Если бы не санкции, наверняка была бы сейчас многократ-
ной чемпионкой мира и Европы и главной претенденткой 
на золото Парижа-2024.

В этом году выиграла многоборье на Гран-при Москвы и Играх 
БРИКС, несмотря на то что в Казани выступала с травмой. Напомним, что наша 
сборная не принимала участия в отборе на Игры-2024 из-за позиции националь-
ной федерации, которая категорически против выступления российских деву-
шек в нейтральном статусе.

Максим Храмцов, тхэквондо, 26 лет

В 2017 году стал первым в истории чемпионом мира из Рос-
сии, а в 2021-м — первым олимпийским чемпионом из на-
шей страны. Но в 2023-м получил отказ в нейтральном ста-
тусе и не смог принять участие в чемпионате планеты якобы 
из-за постов в социальных сетях.

Весной 2024 года всё-таки был допущен до отборочных стар-
тов и завоевал именную олимпийскую лицензию. Однако решением комиссии 
МОК (возможно, из-за армейского прошлого) остался за бортом Игр в Париже 
вместе с остальными нашими сильнейшими тхэквондистами.

Евгения Чикунова, плавание, 19 лет

Одна из сильнейших брассисток планеты, рекордсменка 
мира на дистанции 200 м, обладательница второго в мире 
результата в олимпийском сезоне на «сотке». Битва Чику-
новой и чемпионки мира Тан Цяньтин наверняка стала бы 
украшением соревнований в парижском бассейне.

Однако у Евгении в последние три сезона только титулы чем-
пионки России и Игр БРИКС. Заявки на нейтральный статус вся наша сборная 
(за исключением Юлии Ефимовой и Евгения Сомова) не подала из-за несогла-
сия с незаконными требованиями World Aquatics.

Даниел Маринов, спортивная гимнастика, 19 лет

Новая молодая звезда российской сборной. В последнее вре-
мя регулярно обыгрывал на брусьях именитых чемпионов 
и наверняка был бы конкурентоспособен на этом снаряде 
и на международной арене. Однако Федерация спортивной 
гимнастики России заявила о нежелании выступать без фла-
га в олимпийском отборе.

В итоге и опытные гимнасты, и Маринов получили возможность стартовать 
только на внутренней арене. На Играх БРИКС в Казани гимнаст выиграл много-
борье и у олимпийского чемпиона Артура Далалояна, и у лидера сборной Бело-
руссии Егора Шарамкова.

Светлана Колесниченко, синхронное плавание, 30 лет

Трёхкратная олимпийская чемпионка и 16-кратная чемпи-
онка мира стала самой титулованной в нашей сборной по-
сле завершения карьеры Светланой Ромашиной. В Париже 
Колесниченко наверняка добавила бы в свою копилку на-
град ещё два золота.

На Играх БРИКС в Казани Светлана завоевала три золотые ме-
дали, однако на Олимпиаде наши синхронистки не имеют возможности высту-
пать из-за ограничений МОК на коллективные дисциплины, а соло в олимпий-
ской программе не представлено.

Виталина Бацарашкина, пулевая стрельба, 27 лет

Одна из самых успешных наших спортсменок на Играх в То-
кио (два золота и одно серебро в стрельбе из пистолета) 
не получила нейтральный статус от международной феде-
рации и не смогла принять участие в отборочных соревнова-
ниях накануне Парижа-2024. Причина — связи с Росгвардией. 
На внутренней арене после олимпийского триумфа Бацараш-
кина не блистала, но все мы отлично знаем, как Виталина умеет мобилизовать-
ся к главным стартам.

Андрей Рублёв, теннис, 26 лет

В конце марта в интервью «Спорт-Экспрессу» Рублёв го-
ворил, что готов поехать на свою вторую Олимпиаду. В То-
кио-2020 Андрей проиграл в одиночном разряде японцу Кеи 
Нисикори, а в парном (вместе с Кареном Хачановым) — аме-
риканцам Фрэнсису Тиафо и Радживу Раму. Оба поражения 
случились в первом круге, что позволило теннисисту сыграть 
в миксте. Там он объединился с Анастасией Павлюченковой, и наш дуэт смог вы-
играть золото для России. В финале Павлюченкова и Рублёв обыграли соотече-
ственников — Елену Веснину и Аслана Карацева.

Правда, в середине июня стало известно, что Андрей всё-таки пропустит па-
рижскую Олимпиаду. Мать теннисиста Марина Марьенко говорила о проблемах 
со здоровьем, но менеджер игрока Софья Тартакова опровергла эту информа-
цию, заявив, что дело скорее в мотивации, поскольку золото Игр у спортсмена 
уже есть, и напряжённом календаре. Сразу после завершения Уимблдона-2024 
он постарается защитить титул на грунтовом турнире в Бостаде, затем сыграет 
на грунте в Умаге (21–27 июля), а вот из Хорватии теннисист отправится в США, 
где в Вашингтоне (29 июля — 4 августа) возобновляется хардовый сезон, кото-
рый пройдёт в одни даты с Играми.

Также упоминания заслуживают Сергей Чернышев (брейк-данс), Арина Фе-
доровцева (волейбол), Анна Вяхирева (гандбол), Данил Лысенко (лёгкая атле-
тика), София Позднякова (фехтование), Инал Тасоев (дзюдо), Елена Гапешина 
(бокс), Заурбек Сидаков (вольная борьба), Мария Ласицкене (лёгкая атлетика), 
Егор Дёмин (баскетбол), Ксения Перова (стрельба из лука), Максим Михайлов 
(волейбол), Дарья Касаткина (теннис), Климент Колесников (плавание), Яна Его-
рян (фехтование), Евгений Кузнецов (прыжки в воду), Владислав Ларин (тхэквон-
до), Александр Зуев (баскетбол 3х3).

Олег Шамонаев

(Фото: Дмитрий Коротаев | «Известия», Павел Лисицын | РИА Новости, Станислав Красильников | ТАСС, 
Егор Алеев | ТАСС, Егор Алеев | ТАСС, Станислав Красильников | ТАСС, Евгений Биятов | POOL | ТАСС, 
Павел Бедняков | «Известия»)

Алексей Фомин  

Российский футбольный союз (РФС) 
в последние месяцы принял ряд 

важных решений. Нынешним летом 
был на четыре года продлён контракт 
с главным тренером сборной Валери-
ем Карпиным, комитет по этике РФС 
оштра фовал на 100 тыс. рублей и услов-
но дисквалифицировал на три месяца 
футболиста «Рубина» Руслана Безруко-
ва за шутку о денежном стимулирова-
нии после победы над «Зенитом» (2:0), 
а на днях женская сборная сыграла в Мо-
скве два товарищеских матча с коман-
дой КНДР (0:3; 0:0).

В интервью «Известиям» генераль-
ный секретарь РФС Максим Митрофа-
нов объяснил срок контракта Карпина, 
рассказал о взаимодействии с североко-
рейскими коллегами и анонсировал воз-
можные изменения в расписании мат-
чей Кубка России.

Почему новый срок соглашения с Кар-
пиным составил четыре года, а не два?

На два нет большого смысла — это 
очень короткий срок. Мы сотрудни-
чеством с Валерием Георгиевичем 
довольны. И четыре года — это срок, 
в течение которого можно ожидать раз-
вития команды. Не просто выполнения 
какой-то турнирной задачи, которой 
формально сейчас нет в силу отстране-
ния РФС от официальных соревнова-
ний. А именно развития команды, ин-
ститута сборной.

Зимой даже в неспортивных кругах вы-
звало резонанс высказывание спортив-
ного директора «Оренбурга» Дмитрия 
Андреева о том, что, если бы у чилий-
ца Хорди Томпсона не было в родной 
стране уголовного дела из-за попытки 
удушения своей девушки, клуб не мог 
бы позволить себе такого игрока, а ко-
гда случилась такая ситуация, подсуе-
тились. В таких историях, как у Томпсона 
и Промеса, нужно подобным образом 
в условиях рынка пользоваться ситуа-
цией, чтобы подписать хороших легио-
неров? Или включать моральный аспект, 

осуждая их и дистанцируясь от рабо-
ты с ними?

Моральный аспект важен. Если есть 
доказанная вина и вступившее в силу 
решение суда, это одна ситуация. Аб-
страктные обвинения кого-то в чём-то — 
другая ситуация. Но в целом считаю, что 
имидж лиги и образ российского фут-
бола зависят в том числе и от участни-
ков соревнования, в первую очередь 
от игроков. Они являются примером 
для подрастающего поколения. В свя-
зи с этим мне представляется, что люди 
с таким негативным имиджем не дол-
жны принимать участие в наших сорев-
нованиях.

Здесь важно понимать, на какой стадии 
мы их должны отторгать. Когда есть всту-
пившее в силу решение суда? Или когда 
уже пошли обвинения с соответству-
ющим резонансом в медиа? Нам нуж-
на для ситуаций с Промесом и Томпсо-
ном «культура отмены» по западному 
шаблону?

Каждый случай надо рассматривать 
отдельно. Но в целом если решение суда 
есть и вступило в законную силу, то это 
уж точно является неоспоримой точ-
кой, которую переходить нельзя. Мож-
но с этим соглашаться или нет, но сам 
факт, что футболист является звездой 
и кумиром, не является оправданием 
совершения преступлений.

А если нет решения суда, но уже имеет-
ся ажиотаж от скандала?

Это уже в большей степени должен 
решать работодатель. Я лично, как чело-
век и как должностное лицо, могу к это-
му относиться по-разному, но, пока про-
цесс не формализован, решать должен 
работодатель.

Довольны тем, как завершилось рас-
смотрение «дела Безрукова» комите-
том по этике РФС?

Я не могу быть доволен или нет. Есть 
принятая практика международных 
организаций. И, несмотря на шуточ-
ный характер каких-то высказываний, 
повторюсь: можно много о чём пошу-
тить. Но, на мой взгляд, была дана до-
статочно взвешенная оценка. Игроку 
указали на недопустимость подобно-
го поведения, при этом не последова-
ло каких-то тяжёлых санкций, кото-
рые бы влияли на карьеру футболиста 
и возможность клуба его использовать 
в соревнованиях. Фактически Безру-

кова предупредили о недопустимости 
таких действий.

Не боитесь, что этим делом вы откры-
ли ящик Пандоры, за которым после-
довало заявление депутата Госдумы 
в Генпрокуратуру с просьбой прове-
рить слова Безрукова?

Истории подобных параллельных 
инициаций находятся за пределами 
ведения РФС. Я могу лишь сказать, что 
наша система, в том числе дисципли-
нарных санкций, является более широ-
кой, нежели система, утверждённая за-
конами страны. На основании запроса 
депутата нас приглашали в Генпроку-
ратуру и задавали в том числе вопросы, 
какие санкции были применены РФС 
к игроку. И они более суровые, чем 
можно применить к нему по нашему 
Административному и даже Уголов-
ному кодексу. Наших коллег из пра-
воохранительных органов тоже удив-
ляет, что корпорация внутри себя 
придерживается более жёстких тре-
бований.

Канал «Матч ТВ» не так давно объявил, 
что его не устраивают условия продажи 
прав на трансляции еврокубков. Если 
со следующего сезона их не будут пока-
зывать в федеральном эфире, возмож-
но изменение формата Кубка России?

Мы рассматриваем возможность 
проведения матчей Кубка России па-
раллельно с играми Лиги чемпионов 
нынешнего сезона. В настоящий мо-
мент, если матчи Кубка России по дням 
пересекаются с играми Лиги чемпио-
нов, то любая трансляция встре-
чи Кубка России должна закончить-
ся за 15 минут до начала трансляции 
матча Лиги чемпионов. Теперь, даже 
несмотря на определённое регулиро-
вание со стороны УЕФА, мы рассматри-
ваем вероятность проведения матчей 
Кубка России параллельно с играми 
Лиги чемпионов.

В этом случае вам не придётся про-
водить кубковые матчи в будние дни 
в 17.00 или 15.00, когда народ не может 
с работы пойти на стадион?

Да, сейчас мы должны заканчи-
вать матчи в 19.30. Потому что в Лиге 
чемпионов первые слоты матчей на-
значаются на 19.45. А так будем начи-
нать во столько, во сколько считаем 
правильным. Не мы же принимали ре-
шение об отстранении наших клу-
бов от участия в Лиге чемпионов. 
Как бы кому ни казалось, отдельный 
матч этого турнира пользуется непло-
хим интересом, но в целом интерес 
болельщиков к Лиге чемпионов силь-
но падает. И это в том числе отражено 
в статистике УЕФА, который конста-
тировал: неучастие российских клу-
бов привело к падению интереса к Лиге 
чемпионов. 

Кузнецов своего счастья

Артур Хайруллин

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Форвард «Каролины», чемпион НХЛ 
в составе «Вашингтона» Евгений 

Кузнецов вернётся в Россию, сообща-
ет «Чемпионат». По сведениям источни-
ка, 32-летний россиянин подпишет кон-
тракт со СКА на четыре  года. При этом 
действующий контракт с «Харрикейнз», 
рассчитанный до конца сезона-2024/25, 
будет расторгнут.

— У Евгения ещё год контракта с «Ка-
ролиной». СКА и другие команды КХЛ 
обращались. После контракта Кузне-
цова с «Каролиной» они готовы обсуж-
дать возможность появления Евгения 
в своих рядах, — рассказал «Извести-
ям» российский агент форварда Шуми 
Бабаев.

Впрочем, ждать окончания кон-
тракта не придётся. По нашей инфор-
мации, в ближайшее время «Каролина» 
должна выставить Кузнецова на драфт 
отказов с целью расторжения кон-
тракта. И тогда никто не помешает Ев-
гению заключить крупное соглаше-
ние со СКА.

Кузнецов действительно большой 
хоккеист. Обладатель Кубка Стэн-
ли-2018. И ведь по игре именно он тог-
да был самым ценным хоккеистом «Ва-
шингтона», а не Александр Овечкин, 
который получил «Конн Смайт Трофи» 
во многом благодаря громкому имени 
и авторитету.

Карьера Кузнецова начала угасать 
после известного кокаинового скан-
дала. Евгений ещё вспыхивал перио-
дами и провёл отличный сезон-2021/22, 
но на уровень плей-офф-2018 так 
и не вышел. Частично взбодрил Кузне-
цова обмен в «Каролину», но сам игрок 
не скрывал, что до окончания карьеры 
ещё хотел бы поиграть в России.

— Он вернулся (после прохожде-
ния программы помощи игрокам НХЛ) 
и играл в составе «Каролины». Прово-
дил достаточно времени на льду — это 
говорит о том, что человек перезагру-
зился, — подчеркнул в разговоре с «Из-
вестиями» заслуженный тренер Рос-
сии Фёдор Канарейкин. — Надеюсь, 
он работает в правильном направле-
нии. Что касается дальнейших дей-

ствий, здесь трудно что-то прогно-
зировать. Отдадим это всё на откуп 
игроку. Надеюсь, что характер и всё то, 
что он наработал большим 
трудом, будет способство-
вать его хорошей даль-
нейшей жизни. 
В США или 
в России.

И в сложившейся ситуации боль-
ше всего хочется посочувствовать 
болельщикам «Трактора». Уж сколь-
ко раз Кузнецов говорил, что после 
НХЛ хочет вернуться в родной Челя-
бинск. И как боготворили своего вос-
питанника. А прошлым летом он по-
мог «Трактору» подписать вратаря 
Зака Фукале, который стал откры-

тием сезона. Сложно вспомнить 
пример такого тёплого отноше-
ния между российской звездой 
НХЛ и родным клубом, за ис-
ключением Овечкина с «Ди-
намо» и Сергачёва с «Нефтехи-
миком».

И ведь совершенно точно 
«Трактор» нашёл бы средства 
для подписания Кузнецова. 
Но, видимо, игрок посчитал, 

что выиграть Кубок Гагарина 
больше шансов будет в СКА. Ар-

мейцы однозначно собрали самый 
мощный по именам состав в лиге. 
Вот только даст ли он гарантию 
хотя бы прохода в финал?

МНЕНИЕ

« ИМИДЖ ЛИГИ И ОБРАЗ РОССИЙСКОГО ФУТБОЛА ЗА-

ВИСЯТ В ТОМ ЧИСЛЕ И ОТ УЧАСТНИКОВ СОРЕВНО-

ВАНИЯ, В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ОТ ИГРОКОВ. ОНИ ЯВЛЯ-

ЮТСЯ ПРИМЕРОМ ДЛЯ ПОДРАСТАЮЩЕГО ПОКОЛЕНИЯ

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 1824

Тираж 83 051

17 июля 2024 г.
№ 130 (31560)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы на таком 
фоне печатаются на 
коммерческой основе.

АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Karl B DeBlaker | AP | TASS.

«Популярность  
Лиги чемпионов 

падает без наших 
клубов»

Генеральный секретарь РФС  
Максим Митрофанов — о взаимодействии  

с КНДР, контракте Карпина  
и деле Безрукова

Се
рг

ей
 Б

ул
ки

н 
| Т

АС
С


	izv_1707_01
	izv_1707_02
	izv_1707_03
	izv_1707_04
	izv_1707_05
	izv_1707_06
	izv_1707_07
	izv_1707_08

